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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться на 2025  
вы можете

 в любом отделении  
АО «Казпочта».

город/село

12 ай/мес.  - 5 300  тенге

Стр. 2

Состоялось 
заседание ЦКР РК

ҰЛАҒАТТЫ ҰСТАЗДАРҒА АРНАЛҒАН СЫЙ – ҚҰРМЕТ

АЛМАТЫ ХАЛЫҚАРАЛЫҚ 
ӘУЕЖАЙЫНЫҢ МӘСЕЛЕЛЕРІ 
МЕН ДАМУ ЖОСПАРЛАРЫ 

ТАЛҚЫЛАНДЫ

Глава государства проголосовал 
на республиканском референдуме

ПРЕЗИДЕНТ КАЗАХСТАНА ВЫСТУПИЛ 
НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ 
СНГ В УЗКОМ СОСТАВЕ

Президент Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в заседании Совета глав 
государств СНГ в расширенном составе

4. Sayfa

“Türkiye, 85 milyon 
vatandaşıyla 
bölgesinin 
istikrar ve güven 
kaynağıdır”

DATÜB Heyeti, Türkiye’nin 
Bakü Büyükelçisi ile Ahıskalı 
Türklerin Durumunu Görüştü

Ahıska Türkleri Elazığ’da bir araya geldi: 
Cip Mesire Alanı’nda renkli görüntüler

Поздравляем 
Мустафаева 

Гульбала Сардаровича!
От всей души поздравляем с днем рож-

дения заместителя председателя Ту-
рецкого этнокультурного объединения 
«Ахыска» Республики Казахстан Муста-
фаева Гульбала Сардаровича! 

Уважаемый Гульбала Сардарович, креп-
кого вам здоровья, успехов во всех начи-
наниях, неисчерпаемой энергии, счастья и 
семейного благополучия. 

  
 ТЭКЦ «Ахыска» 

и редакция газеты «Ахыска»

8. Sayfa
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5-бет
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ВСТРЕЧА 
В ИЛИЙСКОМ 

РАЙОНЕ
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Президент 
Касым-Жомарт 
Токаев принял 

участие 
в заседании 
Совета глав 

государств СНГ 
в расширенном 

составе

В заседании 
Совета глав госу-
дарств СНГ в рас-
ширенном составе 
наряду с Прези-
дентом Казахстана 
Касым-Жомартом 
Токаевым приняли 
участие Президент 
России Владимир 
Путин, Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев, 
Премьер-министр 
Армении Никол Па-
шинян, Президент 
Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, 
Президент Кыр-
гызстана Садыр 
Жапаров, Прези-
дент Таджикистана 
Эмомали Рахмон, 
Президент Туркме-
нистана Сердар 
Бердымухамедов, 
Президент Узбеки-
стана Шавкат Мир-
зиёев.

Главы государств об-
судили приоритетные 
направления деятельно-
сти Организации, а также 
планы по дальнейшему 
развитию взаимовыгод-
ного сотрудничества.

На заседании высту-
пили Президент России 
Владимир Путин, Прези-
дент Беларуси Александр 
Лукашенко; председа-
тель Межпарламентской 
Ассамблеи государств-
участников СНГ, пред-
седатель Совета фе-
дерации Федерального 
собрания России Вален-
тина Матвиенко.

В ходе мероприя-
тия заместителю Гене-
рального секретаря СНГ 
Ильхому Нематову был 
вручен орден Дружбы, а 
генеральному директору 
информационного агент-
ства ТАСС Андрею Кон-
драшову – грамота СНГ.

По итогам саммита 
СНГ был принят ряд до-
кументов.

Касым-Жомарт 
Токаев, прибывший 
с рабочим визитом в 
Москву, принял уча-
стие в заседании Со-
вета глав государств 
Содружества Незави-
симых Государств.

Президент Казахстана по-
благодарил Владимира Пу-
тина за традиционно теплый 
прием и плодотворную рабо-
ту России в ходе председа-
тельства в СНГ.

Глава государства от-
метил, что для Казахстана 
дальнейшее укрепление по-
тенциала СНГ как авторитет-
ной международной органи-
зации, созданной на основе 
Алма-Атинской Декларации 
1991 года, является безус-
ловным приоритетом.

– В заслугу Содружеству 
Независимых Государств 
можно и нужно поставить 
недопущение развития си-
туации на постсоветском 
пространстве по самому худ-

шему сценарию, как это про-
изошло, например, на Бал-
канах в 90-е годы прошлого 
столетия. Поэтому, на мой 
взгляд, мы должны беречь 
наше Содружество, и в этих 
целях предпринимать самые 
эффективные меры для укре-
пления взаимного доверия, 
воздерживаться от публич-
ных критических выпадов на 
уровне глав государств, про-
являть сдержанность и бла-
горазумие, - подчеркнул Ка-
сым-Жомарт Токаев.

По словам Главы госу-
дарства, сегодняшняя встре-
ча призвана придать новый 
импульс работе СНГ в усло-
виях геополитической неста-
бильности и стремительно 
меняющейся международ-
ной обстановки.

– Казахстан приветству-
ет взаимные шаги Азер-
байджана и Армении, на-
целенные на заключение 

мирного договора. Мы также 
с удовлетворением отмеча-
ем существенный прогресс 
в завершении юридическо-
го оформления отдельных 
участков межгосударствен-
ных границ в регионе Цен-
тральной Азии, – сказал Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Президент подчеркнул, 
что Содружество Независи-
мых Государств приобрело 
широкое международное 
признание в качестве эф-
фективной региональной 
организации, вносящей свой 
весомый вклад в процессы 
глобального сотрудничества 
и развития.

– Содружество имеет 
развитую систему контак-
тов и наработанные полез-
ные связи с различными 
структурами ООН, а также с 
множеством других между-
народных и региональных 
организаций. Авторитет СНГ 
на мировой арене растет. В 
прошлом году были учреж-
дены статусы Наблюдателя 
и Партнера СНГ, что проде-
монстрировало открытость 

и зрелость нашей Органи-
зации. В продолжение этой 
институциональной работы 
предлагаю рассмотреть во-
прос учреждения формата 
«СНГ+». Данная площадка 
станет основой для расши-
рения региональных связей 
Содружества, – заявил Гла-
ва нашего государства.

По его мнению, на фоне 
роста нестабильности в ми-
ровой экономике в фокусе 
нашего постоянного вни-
мания должны оставаться 
вопросы торгово-экономи-
ческого взаимодействия. 
Касым-Жомарт Токаев со-
общил, что для Казахстана 
традиционно привлекатель-
ны рынки СНГ, на которые 
приходится более четверти 
внешнего товарооборота на-
шей страны.

– Уверен, принятое в 
2023 году Соглашение о сво-
бодной торговле услугами и 
осуществлении инвестиций 

будет всемерно содейство-
вать углублению наших тор-
гово-экономических связей. 
Важно также продолжить 
работу по усилению взаи-
модействия в вопросах про-
мышленной кооперации, 
упрощения таможенного ре-
гулирования, формирования 
новых логистических цепо-
чек, внедрения цифровых 
технологий. Сегодня все бо-
лее востребованной стано-
вится ярмарочная торговля. 
Предлагаю запустить меж-
государственную программу 
«Ярмарка Содружества», в 
рамках которой будут еже-
годно проводиться торговые 
мероприятия в различных 
городах стран СНГ с при-
глашением ремесленников и 
аграриев всего Евразийского 
региона. Первую выставку 
готовы принять в одном из 
древнейших городов Казах-
стана – Таразе, который 
в свое время был важным 
узлом Великого Шелкового 
пути и издревле назывался 
«городом купцов», – пред-
ложил Президент.

В выступлении было от-
мечено, что эффективная 
торгово-экономическая ко-
операция тесно связана с 
развитием транспортных ко-
ридоров. Глава государства 
подчеркнул, что Казахстан 
приступил к масштабному 
расширению своей железно-
дорожной инфраструктуры 
на основных международных 
маршрутах.

– В прошлом году мной 
было предложено разрабо-
тать Концепцию сопряже-
ния главных транспортных 
артерий, проходящих по 
территориям государств – 
участников СНГ. Думаю, что 
эту работу можно было бы 
завершить как можно ско-
рее. В целом, качествен-
ная синхронизация таких 
глобальных проектов, как 
«Один пояс – Один путь», 
«Север – Юг», Транска-
спийский маршрут и другие, 
позволит выстроить единую 

концепцию экономическо-
го, институционального и 
транспортного развития на 
евразийском континенте, – 
сказал Касым-Жомарт Тока-
ев.

Другой перспективной за-
дачей Президент назвал ак-
тивизацию сотрудничества 
в области цифровизации.

Отдельный блок в речи 
Касым-Жомарта Токаева 
был посвящен расширению 
духовных и культурных свя-
зей народов СНГ.

– Важно постоянно рас-
ширять сферы и направле-
ния нашего культурно-гума-
нитарного сотрудничества. 
Прошедшие недавно в Аста-
не Всемирные игры кочев-
ников собрали свыше двух 
тысяч спортсменов из 85 
государств. Это показало 
высокий интерес в мире к 
этноспортивному движению, 
к культурному наследию в 
прошлом кочевых народов, 
– сказал Президент Казах-
стана.

Важнейшее направление 
совместной работы – раз-
витие межвузовских и мо-
лодежных контактов.  Глава 
государства предложил для 
активизации студенческих 
обменов и научных стажи-
ровок запустить новую про-
грамму «Академическая сто-
лица Содружества».

По мнению Касым-Жо-
марта Токаева, особое зна-
чение также имеет совмест-
ная разработка Концепции 
евразийской безопасности. 
Он полагает, что наиболее 
подходящей платформой 
дискуссии на эту судьбонос-
ную проблематику является 
именно СНГ.

Президент Казахстана 
остановился на вопросах 
празднования 80-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне в следующем 
году.

– Этот юбилей объ-
единяет все народы Со-
дружества, символизируя 
торжество идей свободы и 
справедливости. Мы всегда 
должны помнить беспри-
мерный в истории челове-
чества подвиг наших отцов 
и матерей, всех ветеранов 
войны и тружеников тыла, – 
отметил Глава государства.

В завершение своего вы-
ступления Касым-Жомарт 
Токаев поддержал решение 
о председательстве Респу-
блики Таджикистан в СНГ 
в 2025 году и проведении 
очередного саммита в Ду-
шанбе.

В ходе заседания также 
выступили Президент Рос-
сии Владимир Путин, Прези-
дент Азербайджана Ильхам 
Алиев, Премьер-министр 
Армении Никол Пашинян, 
Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, Прези-
дент Кыргызстана Садыр 
Жапаров, Президент Таджи-
кистана Эмомали Рахмон, 
Президент Туркменистана 
Сердар Бердымухамедов 
и Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев.

ПРЕЗИДЕНТ КАЗАХСТАНА ВЫСТУПИЛ НА ЗАСЕДАНИИ 
СОВЕТА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ СНГ В УЗКОМ СОСТАВЕ
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ОФИЦИАЛЬНО

После голосования Ка-
сым-Жомарт Токаев 

провел брифинг для пред-
ставителей отечественных 
средств массовой информа-
ции. В частности, он поде-
лился своими ожиданиями в 
отношении результатов ре-
ферендума.

– Несомненно, сегодняш-
ний день войдет в историю. 
Нашим гражданам предсто-

ит сделать выбор – быть 
или не быть АЭС. Референ-
дум – очень эффективный 
механизм прямой демокра-
тии. Какое бы решение ни 
принял народ, государство 
будет руководствоваться его 
волей. Уверен, будет приня-
то верное решение. Действи-
тельно, это знаковое собы-
тие. Поэтому я поддерживаю 
проведение референдума, 
– заявил он.

Затем Президенту был 
задан вопрос о том, кто бу-
дет заниматься строитель-
ством АЭС, если по итогам 
референдума решение полу-
чит поддержку народа.

– Это непростой вопрос. 
Правительство должно за-
няться анализом, провести 
соответствующие перего-
воры. Мое личное видение 
данного вопроса состоит в 
том, что в Казахстане дол-
жен работать международ-
ный консорциум, который 

будет состоять из мировых 
компаний, обладающих са-
мыми передовыми техноло-
гиями. Дальше, как говорит-
ся, жизнь покажет, – сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарта Токаева 
также спросили о том, какие 
выводы были сделаны после 
беспрецедентных весенних 
паводков.

– Выводы делаются, но 
обратите внимание на то, что 
подобного рода стихийные 
бедствия захлестнули фак-
тически весь земной шар. 
Буквально недавно большие 
наводнения произошли в 
Центральной Европе, до это-
го ураган прошел в США, во 
Вьетнаме был очень боль-
шой ураган. Такие стихийные 
бедствия трудно предска-
зать, но быть готовыми к ним 

и принимать превентивные 
меры обязательно нужно. 
Поэтому меры были приня-
ты. Заметьте, без посторон-
ней помощи Казахстан спра-
вился с этой проблемой, со 
стихийными бедствиями. Мы 
мобилизовали финансовые 
и человеческие ресурсы. 
Благодаря активной работе 
Правительства и акимов мы 
смогли преодолеть все по-
следствия. Пострадавшие 
во время паводков получили 
новое жилье. Я обещал, что 
никто не останется в стороне, 
и в основном мы эту задачу 
выполнили, – отметил Глава 
государства.

Журналисты поинтере-
совались, какую цель ставит 
Президент, оказывая под-
держку молодежи, в том чис-
ле победителям междуна-
родных соревнований.

– В этом заложен глубо-
кий смысл. Я всегда поддер-
живаю молодежь и не раз 

говорил, что будущее госу-
дарства – в руках подрас-
тающего поколения. Это не 
просто слова, это политиче-
ский курс нашей страны. По-
этому и в будущем мы будем 
поддерживать молодых лю-
дей, особенно юные таланты. 
Буквально вчера на церемо-
нии награждения педагогов 
я говорил, что учителя – это 
самая передовая часть на-
шего общества. Они пере-
дают знания талантливой 
молодежи. Поэтому государ-
ство оказывает содействие 
как молодым людям, так и 
их учителям. Вчера я также 
сказал, что учителя должны 
быть главными действующи-
ми лицами нашего общества. 
Поддерживая учителей, мы 
способствуем повышению их 
авторитета и общественного 

статуса, – сказал Касым-Жо-
март Токаев.

Кроме того, в ходе бри-
финга Президента попро-
сили оценить деятельность 
нынешнего Правительства.

– Правительство, на мой 
взгляд, работает активно, 
старается, выполняет зада-
чи, поставленные мной как 
Главой государства. У нас 
очень напряженная рабо-
та, которая может быть не 
видна средствам массовой 
информации. Я получаю ин-
формацию, много читаю, на-
хожусь в курсе всех событий 
и, конечно же, указываю на 
недостатки в работе и мини-
стров, и Правительства. Но 
7 месяцев – это небольшой 
срок. Члены Правительства 
должны показать себя. Глав-
ная задача – это поиск ис-
точников экономического 
роста в нашей стране, – по-
дытожил свое выступление 
Президент.

В правительстве заслушали доклад 
по пожарам в Карагандинской 
и Павлодарской областях

На заседании правительства премьер-министр Олжас 
Бектенов заслушал информацию по ликвидации пожара 
на приграничной территории Карагандинской и Павло-
дарской областей.

Министр по чрезвычайным ситуациям Чингис Аринов до-
ложил руководителю правительства о текущей ситуации и 
принимаемых мерах по тушению пожара.

Возгорание сухой растительности произошло 6 октября  
на территории Каркаралинского района Карагандинской об-
ласти, граничащего с Баянаульским районом Павлодарской 
области. Оперативным штабом МЧС были приняты все меры 
для ликвидации пожара.

Эвакуированы 18 жителей села. Дополнительно привле-
чены силы и средства ДЧС г. Астаны, области Абай, Акмолин-
ской области и др.

На сегодня в Павлодарской области достигнута локали-
зация возгорания, ситуация находится под наблюдением. В 
Карагандинской области локализация ожидается сегодня.

Премьер-министр поручил МЧС держать ситуацию на кон-
троле.

Напомним, что в результате пожара в Карагандинской об-
ласти погиб 33-летний спасатель, трое человек госпитализи-
рованы.

Айгуль ТУЛЕКБАЕВА

Климатические инициативы 
Астаны представили в Баку

В азербайджанском Университете ADA состоялся 
международный симпозиум на тему «Устойчивость и 
инновации в сельском хозяйстве и управлении водными 
ресурсами в свете COP29» с участием представителей 
государственных органов Азербайджана, дипломатичес-
кого корпуса, бизнес-кругов, местных и зарубежных 
ученых и экспертов.

Организаторами мероприятия выступили Правительство 
Азербайджана, а также посольства Казахстана, Венгрии и 
Италии.

Выступая на мероприятии, посол Казахстана в Азербайд-
жане Алим Байель рассказал о реализуемых в нашей стра-
не мерах, связанных с изменением климата, проблемами 
окружаю щей среды и нехваткой воды. Было отмечено, что 
республика работает над выполнением обязательств, взятых 
на себя в рамках международных договоров по климату. При 
этом Цели устойчивого развития ООН являются неотъем-
лемой частью национальной повестки дня.

В этом контексте Алим Байель подчеркнул, что Казахстан 
нацелен однозначно уменьшить выбросы парниковых газов к 
2030 году на 15%, а при условии поддержки международных 
финансовых институтов – на 25%.

Посол рассказал об инициа тиве Президента Казахста-
на Касым-Жомарта Токаева по соз данию первой в истории 
страны морской охраняемой территории на своем участке 
Каспийского моря для защиты экосистемы и среды обитания 
уникальных млекопитающих, в том числе каспийских тюленей.

По словам дипломата, подтверж дением приверженности 
Казахстана продвижению «зеленой» повестки дня также явля-
ется инициатива Главы государства о проведении Региональ-
ного климатического саммита в 2026 году в Казахстане под 
эгидой ООН и международных организаций.

– В то же время мы создаем Проектный офис для Цен-
тральной Азии по вопросам изменения климата и «зеленой» 
энергетики и приглашаем наших партнеров поддержать эту 
инициативу, – добавил Алим Байель.

До участников симпозиума также была доведена инфор-
мация о приоритетах председательства Казахстана в Меж-
дународном фонде спасения Арала.

Затрагивая тему предстоящего проведения в Баку 29-й 
сессии Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29), Алим Байель заявил, что Казах-
стан примет самое активное участие в проведении данного 
мероприятия.

В этом контексте он рассказал присутствующим о совмест-
ном крупном проекте Казахстана, Азербайджана и Узбекиста-
на по экспорту «зеленой» электроэнергии из Центральной 
Азии через Азербайджан в Европу.

С приветственной речью на симпозиуме также выступили 
заместитель министра энергетики Азербайджана Эльнур Сол-
танов, послы Венгрии Томаш Торма и Италии Лука ди Джан-
франческо, руководство университета.

Ануар КАЛМЫКОВ

Глава государства проголосовал 
на республиканском референдуме
Президент принял участие в голосовании на 

республиканском референдуме по строитель-
ству АЭС на избирательном участке № 211, 
расположенном в Президентском центре.
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
AK Parti “Özümüzden Gelece-
ğe Türkiye Buluşmaları” prog-
ramında yaptığı konuşmada, 
“Türkiye, büyük bir ülkedir. 
Türkiye, 2 bin 300 yılı aşan 
köklü birikimiyle tecrübeli bir 
devlettir. Türkiye, 85 milyon 
vatandaşıyla bölgesinin istikrar 
ve güven kaynağıdır” dedi.

Cumhurbaşkanı ve AK Parti Genel Baş-
kanı Recep Tayyip Erdoğan, Haliç Kongre 
Merkezi’nde düzenlenen AK Parti “Özümüzden 
Geleceğe Türkiye Buluşmaları” programına ka-
tılarak bir konuşma yaptı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bundan 1 ay önce 
başlattıkları Türkiye Buluşmaları programları 
kapsamında İstanbul’da partililerle bir araya gel-
mekten memnuniyet duyduğunu söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 6 Eylül’den iti-
baren partinin il ve ilçe teşkilatları başta olmak 
üzere merkez yürütme kurulu üyelerinden, mer-
kez karar ve yönetim kurulu üyelerine, milletve-
killerinden bakanlara kadar tüm kadroyla saha-
da olduklarını kaydetti.

Çarşı ve pazarda tüccardan çift çiye, emek-
liden memura, şehit gazi yakınlarından ihtiyaç 
sahibi vatandaşlara kadar herkesin kapısını çal-
dıklarını belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, şun-
ları söyledi: «Bu kapsamda 100 bin 800 müstakil 
noktada milletimizle bir araya geldik. Program 
sayesinde teşkilat olarak birliğimizi, beraberli-
ğimizi, yol ve dava arkadaşlığımızı perçinledik. 
Milletimizle kurduğumuz gönül köprülerimizi 
biraz daha sağlamlaştırdık. Toplumun nabzı-
nı tuttuk, tavsiyelerini dinledik, eleştirilerine 
kulak verdik. 31 Mart Yerel Seçim sonuçlarını 
milletimizle birlikte açık yüreklilikle değerlen-
dirdik. Nerede eksiğimizin olduğunu tahlil ve 
tespit etmeye çalıştık. Son 23 yıldır olduğu gibi 
milletimizin hassas terazisinde hiçbir komplek-
se kapılmadan kendimizi tarttık, hesaba çektik, 
kendimize ayna tuttuk.»

“VATANDAŞLARIMIZ ZORLUKLARIN 
ÜSTESİNDEN GELECEĞİMİZE, 
ÜLKEMİZİN GÜVENLİĞİNİ YİNE 

BİZİM SAĞLAYACAĞIMIZA 
İNANIYOR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kongre süreci 
öncesinde kendilerine rehberlik edecek çok ge-
niş bir fikir havuzunu derlemiş bulunduklarını, 
Türkiye Buluşmaları’nda gündeme getirilen tes-
pit, tenkit ve teklifl erden kongre sürecinde aza-
mi derecede istifade edeceklerini vurguladı.

Türkiye Buluşmaları’nın AK Parti’nin, mil-
letin kalbindeki sarsılmaz yerini bir kez daha 
teyit ettiğini vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, şöyle konuştu: «Vatandaşlarımız sorunla-
rın çözüm adresi olarak ilk sırada partimizi ve 
ittifakımızı görüyor. Hayat pahalılığı ve enfl as-
yon başta olmak üzere ekonomideki zorlukla-
rın üstesinden bizim geleceğimize, etrafı ateş 
çemberiyle kuşatılmış ülkemizin güvenliğini ve 
huzurunu yine bizim sağlayacağımıza inanıyor. 
Bir başka ifadeyle vatandaşlarımız muhalefet ak-
törlerine güvenmiyor, muhalefetin söylemlerine 
prim vermiyor. Daha doğrusu onlardan ken-
disine hayır geleceğine asla ve kata inanmıyor. 
Zaman zaman serzenişte bulunsa da insanımız 
son kertede AK Parti’ye ve Cumhur İttifakı’na 
güveniyor, itimat ediyor.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti olarak 
kendilerine verilen bu desteğin kıymetini ve ne 
anlama geldiğini çok çok iyi bildiklerini, partile-
rine ve hükûmete yönelik güveni, inancı, tevec-
cühü boşa çıkarmamakta kararlı olduklarını dile 
getirdi.

Bugüne kadar milleti hayal kırıklığına uğrat-
madıklarını kaydeden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
bundan sonra da millete hayal kırıklığı yaşatma-
yacaklarını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti’ye oy 
veren, gönül verenler başta olmak üzere 85 mil-
yon vatandaşın kendilerinden beklentilerinin 
farkında olduklarını ifade etti.

Bu beklentileri karşılamak noktasında son 
23 yılda en ufak bir zafiyet göstermediklerini, 
yine göstermeyeceklerini belirten Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, «8. Büyük Olağan Kongremiz, 
milletimizin partimizden taleplerinin hayata ge-
çirildiği ana zemin olacaktır» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Kongre süre-
cimizi, tazelenmenin, yenilenmenin, bununla 
birlikte büyük bir kucaklaşmanın vesilesine 
dönüştürmek arzusundayız. Davamızın çilesini 
çekmiş emektarlarımızın tecrübelerini dışlama-

dan, AK Parti ruhunu içselleştirmiş, değerleri-
mizi benimsemiş, AK Parti’nin ufk una, vizyo-
nuna sahip, dürüst, çalışkan, donanımlı, millet 
ve memleket sevdalısı yeni isimlerle inşallah 
kadrolarımızı tahkim ve takviye edeceğiz» ifade-
sini kullandı.

Kongreleri parti içi bir faaliyet gibi görme-
diklerini, milletle ortak geleceği inşa edecekleri 
bir kardeşlik şölenine çevireceklerini belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti’nin gelene-
ğine yakışan bir usulde kardeşlik ve dayanışma 
içinde, Türk siyasetine referans teşkil edecek bir 
muhabbet ikliminde 8. Olağan Kongre sürecini 
yöneteceklerini dile getirdi.

“ÖFKE VE NEFRET DİLİNE 
PRİM VERMEYECEK, NEZAKETLE, 

HOŞGÖRÜYLE GÖNÜLLER FETHEDEREK 
YOLUMUZDA İLERLEYECEĞİZ”

Türkiye Buluşmaları’nın milletle kucaklaş-
ma, milletle aralarındaki iletişimi kuvvetlendir-
me hamlelerinin ilk adımı olduğunu vurgulayan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Bunu, 12 Ekim’de 
başlayacak kongrelerimizle birlikte tüm Türkiye 
sathına taşıyacağız» dedi.

AK Parti olarak, üye sayısı itibarıyla 
Türkiye’nin en büyük ailesi olduklarını hatırla-
tan Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Biz çıkar birli-

ği yapmış bir hareket değil, Türkiye’ye hizmet 
aşkıyla gönül birliği, kader birliği, yol ve dava 
arkadaşlığı yapmış bir siyasi partiyiz. AK Parti 
teşkilatlarını bir arada tutan harç, kardeşlik hu-
kukudur. Biz birbirini ezerek yükselenlerden ol-
madık. Birbirinin elini tutarak, birbirine omuz 
vererek yükselenlerden olduk. Hep söylüyorum; 
makamlar, rütbeler, oturulan koltuklar değişe-
bilir, molalar olabilir, kesintiler olabilir, dinlen-
meye çekilenler olabilir ama uğruna ömrümüzü 
adadığımız AK Parti’nin temsilcisi olduğu kutlu 
dava inşallah ilelebet payidar olacaktır» diye ko-
nuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kendilerinden 
öncekilerden devraldıkları hizmet kervanının 
aynı şekilde yoluna devam edeceğini belirterek, 
«Bu süreçte öfk e ve nefret diline prim vermeye-
cek, nezaketle, hoşgörüyle gönüller fethederek 
yolumuzda ilerleyeceğiz» dedi.

Her bir arkadaşının yürüttüğü mücadeleye 
bakmasını istediğini, onlara inanıp güvendiğini 
ifade eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye 
Buluşmaları’nın ülkeye, millete ve AK Parti teş-
kilatına hayırlı olmasını diledi.

«TÜRKİYE’DE NE DİYORSAK, BM 
KÜRSÜSÜNDE DE AYNI CÜMLELERİ 

KURMAKTAN ASLA ÇEKİNMİYORUZ»

Türkiye Buluşmaları’nda görev alan herkese 
teşekkür eden Cumhurbaşkanı Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, son 1 yıldır bölgede çok kanlı çatışma-
lar yaşandığını anımsattı.

İsrail’in Gazze halkına yönelik soykırımının 
1’inci yılını tamamlamak üzere olduğunu söyle-
yen Cumhurbaşkanı Erdoğan, geride bırakılan 
364 günde, 17 binden fazla çocuğun, binlerce 
kadının, yaşlının, sivilin, doktorun, gazetecinin 
alçakça şehit edildiğini, tüm dünyanın gözleri 
önünde 50 bine yakın masum insanın katledil-
diğini belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Uluslararası hu-
kuk, temel insan hak ve hürriyetleri, savaş hu-
kuku, insana ve insanlığa dair ne kadar değer 
varsa hepsi ayaklar altına alındı. 360 kilometre-
kare içinde işlenmedik suç, işlenmedik barbar-
lık kalmadı ama ne yaparlarsa yapsınlar, Gazze 
halkının direniş zeminini kıramadılar. Gazzeli 
kardeşlerimiz, tüm imkânsızlıklara rağmen üm-
metin ve insanlığın yüz akı olarak 364 gündür 

siyonist işgalcilere karşı kahramanca direniyor» 
ifadesini kullandı.

Filistin’in kahraman evlatlarına en kalbi mu-
habbetlerini gönderen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: «Türkiye olarak, tüm 
imkânlarımızla Gazzeli kardeşlerimizin yanın-
da olmayı sürdüreceğiz. Bunu da öyle hamaset 
olsun diye söylemiyorum. Bakınız, İsrail’e karşı 
ekonomik tedbir uygulayan yegâne devlet biziz. 
Gazze’ye miktar olarak en fazla yardım gönde-
ren Müslüman ülke biziz. Uluslararası tüm plat-
formlarda Filistin halkının haykıran sesi, nefesi, 
savunucusu olan hükûmet biziz. İlk gün nerede 
duruyorsak, bugün de aynı yerde dimdik duru-
yoruz. İlk gün neyi savunuyorsak, bugün de aynı 
değerleri savunuyoruz. Türkiye’de ne diyorsak, 
Birleşmiş Milletler kürsüsünde de aynı cümlele-
ri kurmaktan asla çekinmiyoruz. Yalpalamadan, 
savrulmadan, kimseden korkmadan, kimsenin 
baskısına, tehdidine boyun eğmeden mazlumun 
yanında, zalimlerin karşısındayız.»

«FİLİSTİN BAYRAĞINA DAHİ 
TAHAMMÜL EDEMİYORLAR»

İsrail’in Lübnan’a başlattığı saldırılar sonra-
sında en güçlü tepkiyi veren ülkelerden birinin 
Türkiye olduğunu kaydeden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «İsrail hükûmetinin tüm bölgeyi kan 

gölüne çevirmeyi amaçlayan kirli planlarını gö-
ren, deşifre eden, sonuçlarıyla ilgili tüm insanlığı 
uyaran yine Türkiye’dir. Artık akıl ve basiret sa-
hibi herkes şu gerçeği görüyor; Dini fanatizmle 
hareket eden mevcut İsrail yönetiminin niyeti 
bellidir, hedefi bellidir. Neyi gerçekleştirmek is-
tediği çok net bellidir. Batılı güçler ise bunların 
asıl niyetlerini çok iyi bildikleri hâlde Holokost 
utancından dolayı Netanyahu ve katliam çetesi-
ne seslerini çıkaramamaktadırlar» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, yıllardır özgür-
lüklerden bahsedenlerin, Filistinli çocuklar için 
toplanan göstericilere nasıl davrandıklarını her-
kesin gördüğünü belirterek, «Bırakın Filistinli 
mazlumların hakkının savunulmasına izin ver-
meyi, Filistin bayrağına dahi tahammül edemi-
yorlar. Terör örgütlerine gelince, ‘protesto hakkı 
kutsaldır’ diyerek başkentlerinin en geniş mey-
danlarını açanlar, söz konusu Filistin olunca, 
Gazze’de katledilen 50 bine yakın masum olun-
ca, faşizmin en nobran hâlini uyguluyorlar. On 
yıllardır savunageldikleri değerleri İsrail uğruna, 
İsrail’in katliamlarını örtmek uğruna sadece 1 
senede bizzat kendi elleriyle itibarsız hâle getir-
diler» diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, İsrail’in yayılmacı 
politikalarına dikkati çekerek şunları kaydetti: 
«Tıpkı geçen yüzyılın başında olduğu gibi, coğ-
rafyamızda sınırların kanla çizilmesine yönelik 
sinsi bir plan uygulamaya konulmuştur. Hamas 
sadece bir bahanedir. Hizbullah sadece bir ba-
hanedir. Yemen, Suriye, İran sadece birer baha-
nedir. İşgal ve istila politikasını meşrulaştırmak 
için İsrail hükûmeti her gün yeni bir mazeret 
üretmektedir. İçimizdeki bazı İsrail dostları, 
bazı siyonist muhipleri, bazı kalemşorlar her ne 
kadar gerçekleri gizlemeye çalışsa da şayet dur-
durulmazsa, Netanyahu ve çetesine ‘dur’ denil-
mezse, bu yayılmacı politikanın nereye varaca-
ğını bizler tahmin edebiliyoruz.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, İsrail vasıtasıyla 
yeni bir paylaşım savaşının hem de çok kirli bir 
savaşın yürütüldüğünü gördüklerini ve tüm ted-
birleri buna göre aldıklarını söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Şunu herkes bil-
sin ve anlasın Türkiye büyük bir ülkedir. Tür-
kiye, 2300 yılı aşan köklü birikimiyle tecrübeli 
bir devlettir. Türkiye, 85 milyon vatandaşıyla 
bölgesinin istikrar ve güven kaynağıdır. Büyük-
lüğümüze yaraşır şekilde bugüne kadar nasıl 

devletimizin ve milletimizin güvenliğinde hiçbir 
zafiyete izin vermediysek şimdi de aynı hassa-
siyetle, aynı soğukkanlılıkla, aynı kararlılıkla ve 
elbette aynı stratejik akılla hamlelerimizi planlı-
yoruz» diye konuştu.

«BU YANGINI EL ELE VERİP 
SÖNDÜRMEZSEK ENİNDE SONUNDA 

SİZE DE ULAŞACAK»

Her karışı şehit kanlarıyla sulanmış vatan 
toprakları üzerinde ameliyat yapılmasına mü-
samaha gösteremeyeceklerini kaydeden Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şunları söyledi: «İsrail 
hükûmetini şımartanları, İsrail hükûmetine 
koşulsuz destek vererek pervasız hâle getirenleri 
buradan aklıselimle hareket etmeye davet ediyo-
rum. İşler daha fazla kontrolden çıkmadan, daha 
çok kan dökülmeden, daha fazla yıkım olmadan 
yularını elinizde tuttuğunuz bu zalimleri dur-
durun. Diğer türlü, gözünü kan bürümüş İsrail 
hükûmetinin harladığı ateş, sadece bu coğrafya-
yı, bu coğrafyada yaşayan halkları değil, sizleri 
de yakacak. Büyümesine müsaade ettiğiniz bu 
yangını el ele verip söndürmezsek eninde so-
nunda size de ulaşacak.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, İslam âlemini de 
aynı şekilde İsrail saldırganlığının önüne geç-
mek için ekonomik ve ticari tedbirleri devreye 
almaya çağırdığını vurgulayarak, şöyle devam 
etti: «İslam dünyası olarak İsrail’e yönelik önlem 
almadığımız her gün, bu kan deryası maalesef 
daha da büyüyecek. Kardeşlik hukukumuzun 
gereğini yapmak artık bizim için tercihten öte 
bir mecburiyettir. Türkiye’nin karşı karşıya ol-
duğu tehditlerin bertaraf edilmesinde AK Parti 
teşkilatlarına düşen, kardeşlik ruhunu yücelt-
mek, tam bir dayanışma içinde olmaktır. Birbi-
rimize her zamankinden daha fazla kenetlenece-
ğiz. Her zamankinden daha fazla sahada olacak, 
çalışacak, koşturacağız. Durmak yok, durakla-
mak yok, mola, rehavet, yılgınlık yok. Gözleri-
mizi hedefl erimizden ayırmak asla ve asla yok. 
Mesuliyetimizin ne kadar ağır olduğunun emi-
nim sizler de idrakindesiniz.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, muhalefete işaret 
ederek, şunları söyledi: «Muhalefetin kimi aktör-
lerinin hâlini milletimiz gibi sizler de görüyor-
sunuz. Hangi gündemlerin peşinde koştuklarını, 
dertlerinin ne olduğunu, millete ve şehirlerine 
hizmet gibi kaygılarının bulunmadığını inanı-
yorum ki sizler de takip ediyorsunuz. Sabah ak-
şam koltuk kavgasından, ikbal ve parti içi iktidar 
mücadelesinden başlarını kaldıramıyorlar. 14-28 
Mayıs seçimlerinde sandıkta yaşadıkları toplu 
hezimeti unuttular. 31 Mart gecesinden bu yana 
yaklaşık 4 yıl sonra yapılacak seçimler için şimdi-
den birbirleriyle kavgaya tutuştular. Ne millete ve 
şehirlerine hizmet gibi dertleri var ne de vatanda-
şa meydanlarda verdikleri sözleri yerine getirme 
gibi bir hassasiyetleri var.»

Eski CHP Genel Başkanı Kemal 
Kılıçdaroğlu’na işaret eden Cumhurbaşkanı Er-
doğan, «Geçen sene koltuğundan addedilen eski 
genel başkan ise bir köşeye atılmanın hıncıy-
la sosyal medyadan sürekli sağa sola sataşıyor. 
Partisinin başında olduğu dönemlerde yaptığı 
gibi milleti kutuplaştırarak, siyasi iklimi gererek 
kendini gündemde tutmaya çalışıyor. Bölgemizin 
dört bir tarafından çatışma seslerinin geldiği bir 
dönemde zehirli dili ve söylemleriyle Türkiye’nin 
siyasi atmosferinin yumuşamasına, normalleş-
mesine, tansiyonun düşmesine bir türlü müsaade 
etmiyor» ifadelerini kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gerilimden besle-
nenler olduğuna vurgu yaparak, «Biz iktidar ve 
muhalefet arasındaki diyalog zeminini genişlet-
mek için uğraştıkça, sıkılı yumrukları gevşetmek 
için samimi adımlar attıkça, yıllarca gerilimden 
beslenenler buna engel olmak için ellerinden 
geleni yapıyor. Onlara şunu söylemek isterim; 
‘Türkiye’ye bir hayrım dokunsun’ diyorsanız göl-
ge etmeyin sizden başka ihsan istemiyorum» diye 
konuştu.

Bunlara aldırmadan millete hizmet mücade-
lesini azimle sürdüreceklerini belirten Cumhur-
başkanı Erdoğan, şunları kaydetti: «İşte bugün 
Oruç Reis Araştırma Gemimizi Somali’ye uğur-
ladık. 2017 yılından beri ülkemize önemli hiz-
metlerde bulunan Oruç Reis, artık Somali’de her 
biri beşer bin kilometrekarelik alanı temsil eden 
üç ruhsat sahasında sismik faaliyet yürütecek. On 
yıllardır çatışma, istikrarsızlık ve açlıkla anılan 
Somali bölgesi Oruç Reis’in keşifl eri sonrasında 
artık ekonomik kalkınmayla, refahla, huzurla 
gündeme gelecek. Somali açıklarındaki sismik 
araştırma faaliyetlerimizden de Allah’ın izniyle 
müjdeli haberler alacağımıza inanıyorum.»

«Rabbim yolumuzu, bahtımızı açık etsin 
diyorum. Ben sizlere, bu kadroya sonuna kadar 
inanıyor ve güveniyorum» ifadelerini kullanan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye Buluşmaları 
Programı’nın hayırlara vesile olmasını dileye-
rek, emeği geçenleri tebrik etti.

“Türkiye, 85 milyon vatandaşıyla bölgesinin istikrar ve güven kaynağıdır”
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8 октября 2024 
года под председа-
тельством Нурлана 
Абдирова состоялось 
заседание Централь-
ной комиссии рефе-
рендума Республики 
Казахстан по итогам 
республиканского 
референдума.

В заседании приняли 
участие в режиме ВКС – 
председатели и члены тер-
риториальных комиссий 
референдума областей, 
городов Астана, Алматы и 
Шымкент.

Трансляция заседания с 
обеспечением сурдоперево-
да велась через Интернет-
ресурс Комиссии и Youtube.

Нурлан Абдиров сооб-
щил, что в соответствии с 
полномочиями, определен-
ными статьями 21, 31 Кон-
ституционного закона «О 
республиканском референ-
думе», Центральная комис-
сия референдума Респу-
блики Казахстан подводит 
итоги референдума в целом 
по республике, обеспечива-
ет передачу сообщения об 
этом в средствах массовой 
информации.

Территориальными ко-
миссиями областей, городов 
Астана, Алматы и Шымкент 
подведены результаты ре-
ферендума в соответствую-
щих административно-тер-
риториальных единицах.

Всеми территориальными 
комиссиями референдума 
в течение двух дней после 
подсчета голосов доставле-
ны в Центральную комиссию 
референдума оригиналы 
протоколов о результатах го-
лосования.

На основании пред-
ставленных протоколов 
Центральной комиссией 
референдума Республики 
Казахстан установлены ито-
ги всенародного голосова-
ния.

Общее число граждан 
Республики Казахстан, име-
ющих право участвовать в 
референдуме, составило 12 
миллионов 284 тысячи 487 
человек.

Во всенародном голосо-
вании 6 октября 2024 года 
по вопросу строительства 

АЭС в Казахстане приняло 
участие 7 миллионов 820 
тысяч 204 человека, или 
63,66% от числа граждан, 
имеющих право участвовать 
в референдуме. Таким об-
разом, в голосовании приня-
ло участие более половины 
граждан, имеющих право на 
участие в референдуме, и в 
соответствии со статьей 31 
Конституционного закона «О 
республиканском референ-
думе» референдум считает-
ся состоявшимся.

71,12 % от принявших 
участие в голосовании граж-
дан во всех регионах страны, 
или 5 миллионов 561 тысяча 
937 человек, проголосовали 
за строительство АЭС в Ка-
захстане.

Число граждан, прого-
лосовавших против строи-
тельства АЭС в Казахстане, 
составило 2 миллиона 045 
тысяч 271 человек от при-
нявших участие в голосова-
нии.

Таким образом, на осно-
вании статей 31, 34 Консти-
туционного закона «О респу-
бликанском референдуме», 
решение по вопросу, вы-
несенному на референдум, 
считается принятым, по-
скольку за его положитель-
ное решение проголосовало 
более половины граждан, 
принявших участие в голосо-
вании.

Решение, принятое рефе-
рендумом, имеет обязатель-
ную силу и не требует допол-
нительного подтверждения 
актами.

Центральной комиссией 
референдума было принято 
постановление «Об итогах 
голосования на республи-
канском референдуме 6 ок-
тября 2024 года».

В ходе заседания Нур-
лан Абдиров отметил, что 
по оценке наблюдателей 
иностранных государств и 
международных организа-
ций референдум проводился 
в соответствии с действу-
ющим национальным зако-
нодательством и междуна-
родными обязательствами, 
принятыми Республикой Ка-
захстан, были обеспечены 
максимально благоприятные 
условия для активного уча-
стия представителей граж-
данского общества и осоз-
нанного выбора граждан. 

В частности, по данным 
территориальных комис-
сий референдума, в день 
голосования на участках 
референдума наблюдение 
осуществляли 17 449 пред-
ставителей 244 аккредито-
ванных общественных объ-
единений и некоммерческих 
организаций и 1 427 пред-
ставителей средств массо-
вой информации РК.

Кроме того, как упоми-
налось ранее, в междуна-
родном наблюдении уча-
ствовали 177 наблюдателей 
иностранных государств и 
международных организа-
ций, а также 200 представи-
телей иностранных СМИ. 

Для участия в референ-
думе были созданы все не-
обходимые условия для 
свободного волеизъявления 
граждан, а также реализо-
ваны несколько позитивных 
инициатив по облегчению 
доступа к процессу голосо-
вания для лиц с инвалидно-
стью.

К подготовке и проведе-
нию референдума привлека-
лись 246 территориальных, 
10 323 участковых комиссий. 
Председатель ЦКР отметил 
добросовестную работу на 
местах более 70 тысяч чле-
нов комиссий референдума 
всех уровней, которые вы-
полнили поставленную пе-
ред ними сложную задачу.

При проведении рефе-
рендума ЦКР внедрила об-
щенациональную каскадную 
программу обучения для 
комиссий всех уровней, а 
также политических партий, 
средств массовой информа-
ции и организаций граждан-
ского общества и провела 
3700 обучающих меропри-
ятий для организаторов ре-
ферендума.

В завершении заседания 
Нурлан Абдиров поблаго-
дарил организаторов рефе-
рендума за проделанную 
работу по его подготовке и 
проведению, международ-
ных наблюдателей, пред-
ставителей общественных 
объединений, некоммерче-
ских организаций и средств 
массовой информации за 
содействие в обеспечении 
прозрачности и гласно-
сти процесса голосования, 
а граждан – за активную 
гражданскую позицию.

Состоялось заседание ЦКР РК

АЛМАТЫ ХАЛЫҚАРАЛЫҚ 
ӘУЕЖАЙЫНЫҢ МӘСЕЛЕЛЕРІ 
МЕН ДАМУ ЖОСПАРЛАРЫ 

ТАЛҚЫЛАНДЫ

Алматы әкімі Ерболат Досаев пен TAV 
Airports Holding бас директоры Серкан 
Каптан Алматы халықаралық әуежайының 
қазіргі жағдайын және оның даму перспек-
тиваларын талқылау үшін кездесті. Кез-
десуде жаңа халықаралық терминалдың 
жұмыс істеу барысындағы мәселелер, 
инфрақұрылымды жетілдіру және қызмет 
көрсету сапасын арттыру бағытындағы 
жоспарлар қарастырылды.

Ерболат Досаевтың айтуынша, жаңа халықаралық 
терминал 2024 жылдың 1 маусымында, яғни 
жоспарланған мерзімнен екі ай бұрын ашылған бола-
тын. 

Терминалдың ашылуы жолаушылардың жайлы-
лығын арттырып, қызмет көрсету деңгейін жақсартуға 
бағытталған. 

Алайда, ашылғаннан кейін терминалда дренаж 
жүйесінің ақаулары, эскалаторлардың дұрыс жұмыс 
істемеуі, жүк беру кезіндегі кідірістер, қабырғалардағы 
жарықтар және басқа да кемшіліктер анықталған. 

Бұл мәселелер жолаушылардың наразылығын ту-
дырды.

Серкан Каптан кездесуде терминалдың анықталған 
ақаулары толығымен жойылғанын мәлімдеді. Қазіргі 
таңда дренаж жүйесін қалпына келтіру және оны 
қалалық желілерге қосу жұмыстары аяқталып келеді. 
Сонымен қатар, ішкі терминалды қайта құру жұмыстары 
жүргізілуде, соның ішінде тіркеу аймақтары мен күту 
залдарын кеңейту, жүк беру аймақтарын жақсарту және 
телетраптарды ауыстыру бар.

Серкан Каптан жолаушылардың қауіпсіздігі мен 
жайлылығын арттыру үшін қолға алынатын жоба-
лар туралы да айтып өтті. Жоспарларға сол жақ ұшу-
қону жолағын толық қайта құру, перрондарды және 
мұзға қарсы алаңды жаңарту, аэродром жабдықтарын 
жаңарту, және дренаж жүйесіндегі проблемаларды 
шешу жатады.

Кеңес барысында әуежайдағы көлік инфрақұ-
рылымындағы қиындықтар да талқыланды. Әуежайға 
кіретін жолдар мен автотұрақ орындары жолаушылар 
үшін кедергілер тудырады. 

Қарбалас уақытта әуежайға кіру уақыты 45 
минутқа дейін созылуы мүмкін, бұл қолданыстағы жол 
инфрақұрылымын қайта қарауды қажет етеді. Қазіргі 
уақытта әуежайда 551 орындық үш тұрақ аймағы жұмыс 
істейді. 

Бұл мәселені шешу мақсатында инвестор жақын 
арада 1000 орындық көпқабатты автотұрақ салуды жо-
спарлап отыр.

Кездесу соңында тараптар Алматы халықаралық 
әуежайының сапалы жұмысын қамтамасыз ету үшін 
бірлесіп әрекет ететіндіктерін және қажетті шараларды 
жүзеге асыруға дайын екендіктерін білдірді. 

Олар жолаушылардың қажеттіліктеріне жау-
ап беретін және қала тұрғындары үшін ыңғайлы 
жағдайлар жасайтын инфрақұрылымдық жобаларды 
жүзеге асыруға бағытталған ұзақмерзімді жоспарларды 
талқылады.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ
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AHISKA GAZETESİ
«АХЫСКА» ГАЗЕТІ

АЛМАТЫДА АЛҒАШ РЕТ 
MITRACLIP ЖҮЙЕСІМЕН 

МИТРАЛДЫ 
КЛАПАНДЫ КЛИПТЕУ 

ОПЕРАЦИЯСЫ ЖАСАЛДЫ

Алматы қаласында Кардиология және 
ішкі аурулар ғылыми-зерттеу институтын-
да алғаш рет MitraClip жүйесін қолдану 
арқылы митралды клапанды клиптеу бой-
ынша миниинвазивті рентген операциясы 
сәтті жүзеге асырылды. 

Бұл операцияны Швейцарияның Цюрих қаласынан 
келген профессор Маурицио Тарамассоның 
жетекшілігімен және Ұлттық ғылыми кардиохирургия 
орталығының (Астана) интервенциялық кардиологы, 
м.ғ.д. Марат Әріповтің қатысуымен бірлесіп жүргізілді.
72 жастағы науқас бірнеше жылдар бойы жоғары 
қан қысымынан (200/100 мм сын.бағ.), митралдық 
жеткіліксіздіктен және жүрекше фибрилляциясынан 
зардап шегіп келді. Сонымен қатар, екі жыл бұрын ол 
миокард инфарктісін өткерген. 

Оның жағдайы демікпе, жүрек қағуының жиілеуі, 
құлақтың шуылдауы, жалпы әлсіздік және тез шаршау 
белгілерімен нашарлап, шұғыл емдеуді талап етті. 
Науқасқа консилиум өткізіліп, митралды клапанды клип-
теу және өкпе тамырларының радиожиілік абляциясын 
жасау арқылы жүрек ырғағын қалпына келтіру ұсынылды.
MitraClip — митралды клапанды қалпына келтірудің аз 
инвазивті әдісі болып табылады. Бұл құрылғы клапанды 
клиптеп, жүрек арқылы қанның кері ағуын (регургита-
ция) азайтуға мүмкіндік береді, әсіресе ашық жүрек опе-
рациясын көтере алмайтын науқастар үшін маңызды. 

Операция наркозбен жасалып, катетер 
арқылы клапанға жетіп, оны бекітіп, қан ағысын 
қалыпқа келтіреді. Процедура рентген және 
ультрадыбыстық бақылау арқылы жүзеге асырылады.
Институттың Басқарма төрағасы Марат Пашимовтің 
айтуынша, қазақстандық дәрігерлер Бельгиядағы 
Abbott компаниясының тренингтік орталығында 
тағылымдамадан өткен. 

Операцияның сәтті өтуі дәрігерлердің үйлесімді 
жұмысымен қатар, жоғары кәсібиліктерінің нәтижесінде 
мүмкін болды.

Функционалдық және ультрадыбыстық диагности-
ка бөлімшесінің меңгерушісі Ақжан Қонысбекованың 
мәліметінше, операция эхокардиографияның толық 
бақылауымен жасалды. Заманауи 3D эхокардиография 
аппараты клипті орнату орнын дәл анықтауға мүмкіндік 
берді. Операциядан кейінгі қалпына келу уақыты өте 
қысқа, науқастар бірнеше күн ішінде үйге шығарылады 
және денсаулық жағдайының жақсаруы тез байқалады.

Рентгенэндоваскулярлық оперблок меңгерушісі 
Алексей Колесниковтың айтуынша, бұл процедура 
науқастардың өмір сапасын айтарлықтай жақсартады, 
демікпе азаяды, физикалық белсенділік артады және 
медициналық көмекке жүгіну жиілігі төмендейді.

MitraClip құрылғысы өзінің инновациялық қасиеттері 
үшін 2020 жылы Prix Galien USA сыйлығын (медицина 
саласындағы Нобель сыйлығына тең) иеленген. Бұл 
технологияның енгізілуі Қазақстандағы медициналық 
қызметтің сапасын жаңа деңгейге көтеруге бағытталған 
маңызды қадам болып табылады.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ

Алматыда 
сәлемдемелер айналымы 
бойынша Қазақстандағы 
ең жоғары көрсеткіш 
тіркелді. Бұл туралы 
«Қазпошта» АҚ Алматы 
қалалық филиалының 
директоры Рүстем Нұркен 
Өңірлік коммуникаци-
ялар қызметінде өткен 
брифингте мәлімдеді. Ол 
Алматының қаржылық 
орталық екенін және 
мұндағы бизнес-
сектордың қарқынды 
дамып жатқанын атап өтті. 

Биылғы жылдың 8 ай-
ында қалада 1,1 миллионға 
жуық хат-хабар мен 1 мил-
лионнан астам сәлемдеме 
жөнелтілген.

«Қазпошта» АҚ биз-
нес сектормен тығыз бай-
ланыс орнатып, оларға 
франчайзингтік бөлімшелер 
ашу мүмкіндігін беріп отыр.

Қазіргі уақытта Алматыда 
20-дан астам франчайзингтік 
бөлімше жұмыс істейді, ал 
жыл соңына дейін олардың 
санын 40-қа жеткізу жоспар-
лануда. Бұл бөлімшелердің 
арқасында пошта қызметі 
қала тұрғындары үшін 
қолжетімді болып, жеткізу 
жылдамдығы арта түсті.
Алматының жергілікті пошта 
бөлімшесі ірі электрондық 
коммерция компаниялары-
мен, соның ішінде Ozon, 
Wildberries, және Pinduoduo-
мен серіктестік орнатқан. 
Осы компаниялар үшін тап-
сырыстарды беру пункттері 
ашылған: Wildberries үшін 
— 7, Ozon үшін — 3, және 
Pinduoduo үшін — 30 пункт. 
Электрондық коммерцияның 
қарқынды дамуына бай-
ланысты бұл нүктелерді 

көбейту жоспарланып отыр.
Соңғы екі апта ішінде 

Алматыда «үй жанындағы 
дүкен» жобасы іске қосылды. 

Бұл жоба әрбір дүкенде 
«Қазпоштаның» сәлемде-
мелерін қабылдауға және 
беруге мүмкіндік береді, осы-
лайша тұрғындарға пошта 
қызметін қолжетімді етеді.
Брифинг барысында по-
шта қызметінде заманауи 
технологияларды енгізу ту-
ралы да айтылды. Алма-
ты қаласынан тыс жердегі 
ақпараттық-логистикалық 
орталық Қазақстан бойын-
ша сәлемдемелерді сұрып-
таумен айналысады. Сол 
жерде сағатына 10 мың 

сәлемдемені сұрыптай ала-
тын автоматтандырылған 
машина іске қосылмақ. 
Жапондық Toshido компани-
ясымен жасалған меморан-
дум аясында фулфилмент 
қызметтерін жетілдіру үшін 
автоматтандырылған ро-
боттар енгізу жоспарланған.
Пошта директорының орын-
басары Забурина Надежда 
осал топтағы азаматтарға 
жеңілдік тарифтерін ұсына-
тынын мәлімдеді. Атап 
айтқанда, зейнеткерлер 
мен ҰОС ардагерлері үшін 
жеңілдіктер қарастырылған, 
олар пошта қызметін ке-
зектен тыс ала алады. Со-
нымен қатар, корпоративтік 

клиенттерге де арнайы 
жеңілдіктер қарастырылған.
«Қазпошта» АҚ Алматы 
филиалы директорының 
орынбасары Құсайынов 
Берік алматылықтардың 
ең жиі пайдалана-
тын үш қызметін атады:
ЕМС жылдам жеткізу қызметі;
Сәлемдеме жолдау қызметі;
Арнайы тапсыры-
спен хаттарды жеткізу.
Брифинг соңында спикер-
лер «Қазпошта» АҚ атын 
жамылып жүрген алаяқтарға 
қатысты өз пікірлерін білдірді. 
Қазпошта алаяқтықпен 
күресу мақсатында орталық 
аппаратпен бірлесіп жұмыс 
істеуде. Әрбір филиал-

да қызметкерлер мен 
тұтынушыларға алаяқтардың 
әрекеттерінен сақтану жол-
дарын түсіндіретін арнайы 
оқыту секторлары бар.

Журналистер үшін 
маңызды оқиғалардың бірі 
— дүниежүзілік пошта күні бо-
лып табылады.

Қазақстандағы алғашқы 
пошта бөлімшесі Алматы 
қаласында (бұрынғы Верный 
қаласында) 1860 жылдың 
24 қазанында ашылған. 
Сол уақыттан бері Алма-
ты пошта қызметі еліміздегі 
ең маңызды байланыс 
орталықтарының біріне ай-
налды.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ

АЛМАТЫДАҒЫ ПОШТА ҚЫЗМЕТІНІҢ БЕЛСЕНДІЛІГІ: 
ЖАҢА ЖОБАЛАР МЕН ДАМУ БАҒЫТТАРЫ

«ХАЛЫҚ ҚАТЫСАТЫН БЮДЖЕТ» БАҒДАРЛАМАСЫНА 
АЛМАТЫ ТҰРҒЫНДАРЫ БЕЛСЕНДІ ҚАТЫСУДА

Алматы қаласында «Халық қатысатын бюджет» бағдарламасы аясын-
да тұрғындардан 6118 өтінім келіп түсті. Бұл бағдарлама азаматтардың өз 
ұсыныстарын енгізу арқылы қаланың дамуына белсенді түрде қатысуына мүмкіндік 
береді. Тұрғындардың жолдаған өтінімдері әр аудан әкімдігі жанынан құрылған 
сараптамалық кеңестерде мұқият сарапталды. Кеңестер құрамында мәслихат депу-
таттары, қоғам өкілдері, құрылыс және абаттандыру саласының мамандары бар.

Бағдарламаға ұсынылған жобалар белгіленген санаттарға сәйкес сарапталды. Сарапшы-
лар өтінімдердің «Халық қатысатын бюджет» талаптарына сәйкестігіне, олардың сметалық 
құжаттары мен нобайларының болуы секілді критерийлерге назар аударды. Нәтижесінде, 
әрбір өтінім үш мәртебенің бірін алады:

«Дауыс беруге жіберілді»;
«Қайта қарауға жіберілді»;
«Қабылданбады».
«Дауыс беруге жіберілді» деген мәртебеге ие болған жобалар халық на-

зарына ұсынылып, бағдарламаның келесі кезеңі — дауыс беруге өтеді.
Қайта қарауға жіберілген өтінімдердің авторлары 10 қазан мен 14 қазан аралығында өз 
жобаларын түзетуге мүмкіндік алады. Түзетілген жобалар мен өтінімдер қайтадан қарауға 
ұсынылып, дауыс беру кезеңіне жіберілу мүмкіндігіне ие болады. Авторларға өтінімдерінің ста-
тусы туралы хабарламалар тіркелу кезінде көрсетілген электрондық поштасына жіберіледі.
Дауыс беруге жіберілген жобалар «Жобалар» бетінде «мәртебе» сүзгісі арқылы жа-
рияланады, бұл қала тұрғындарына өздеріне ұнаған жобаларды таңдау мүмкіндігін 
ұсынады. Сондай-ақ, өтінімдерді пысықтау және бағдарлама туралы қосымша 
ақпаратты аудан әкімдіктерінен немесе Open Almaty Алматы қаласы әкімдігінің 
Қоғамдық қабылдауынан 224-39-29 (ішкі 203) нөмірі арқылы алуға болады.
«Халық қатысатын бюджет» қалалық тұрғындардың белсенді азаматтық позициясын 
қолдай отырып, олардың өз аудандарының және жалпы қаланың инфрақұрылымын 

жақсартуға бағытталған ұсыныстарын іске асыруға мүмкіндік 
береді. Бұл бағдарлама мегаполис тұрғындары мен жергілікті 
билік арасындағы диалогты нығайтуға, сонымен қатар 
қаланың тұрақты дамуын қамтамасыз етуге ықпал етеді.
Алматы тұрғындарының белсенділігі мен ұсыныстары қаланың 
болашақтағы дамуына маңызды рөл атқарады. Халықтың 
қажеттіліктеріне негізделген шешімдерді қабылдау арқылы қала 
әкімдігі Алматыны жайлы әрі тартымды қалаға айналдыруға 
ұмтылуда.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ
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KAZAKİSTAN AHISKA TÜRK KÜLTÜR MERKEZİ ULUSLARARASI YAYINI
ҚАЗАҚСТАН «АХЫСКА» ТҮРІК ЭТНОМƏДЕНИ ОРТАЛЫҒЫНЫҢ ХАЛЫҚАРАЛЫҚ БАСЫЛЫМЫ

МЕЖДУНАРОДНОЕ ИЗДАНИЕ ТУРЕЦКОГО ЭТНОКУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА «АХЫСКА» В КАЗАХСТАНЕ

Ahıska Türkleri 
Elazığ’da bir 
araya geldi: 
Cip Mesire 
Alanı’nda renkli 
görüntüler

Elazığ’da Ahıska Türkle-
ri için Cip Mesire Alanı’nda 
düzenlenen ‘Piknik Şöleni’ 
coşkuyla gerçekleşti. Elazığ 
Valisi Numan Hatipoğlu ve 
Belediye Başkan Yardımcısı 
Nazif Bilginoğlu’nun katıldığı 
etkinlik, Ahıska Türkü ailelerin 
birlik ve dayanışmasına sahne 
oldu.

Elazığ’da misafir edilen Ahıska 
Türkü aileler, Cip Mesire Alanı’nda 
gerçekleştirilen «Piknik Şöleni» et-
kinliğinde bir araya gelerek keyifli 
vakit geçirdi. Etkinlik, Elazığ Valiliği 
ve Elazığ Belediyesi’nin iş birliğiyle, 
Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DA-
TÜB) tarafından organize edildi.

Ahıska Türkleri 
Elazığ’da Bir Araya Geldi

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatlarıyla Elazığ’a 
yerleştirilen Ahıska Türkü aileler, 
Aşağı Demirtaş Geçici Konaklama 
Merkezi’nde kalıyor. Bu aileler, «Pik-
nik Şöleni» etkinliğinde buluşarak, 
kültürel bağlarını pekiştirme fırsatı 
buldu. Elazığ Ahıska Türkü Gençler 
Buluşması adıyla düzenlenen etkinlik, 
renkli görüntülere sahne oldu.

Etkinliğe
 Kimler Katıldı?

Etkinliğe Elazığ Valisi Numan Ha-
tipoğlu, Elazığ Belediye Başkan Yar-
dımcısı Nazif Bilginoğlu, DATÜB 
Genel Başkan Sekreteri Fuat Uçar, İl 
Jandarma Komutanı Albay Alpaslan 
Doğan, İl Emniyet Müdürü Adnan 
Karayel ve DATÜB Kadın Kolları 
Başkanı Refika Muhammedgil gibi 
önemli isimler katılım sağladı. Ayrıca 
çok sayıda Ahıska Türkü aile de et-
kinlikte yer aldı.

DATÜB Genel Sekreteri 
Fuat Uçar’dan Anlamlı Mesaj

Açılış konuşmasında DATÜB Genel 
Sekreteri Fuat Uçar, Türkiye’nin Ahıska 
Türklerine gösterdiği ilgiyi vurgulayarak 
şunları söyledi: «Allah, devletimize zeval 
vermesin. Devletimiz bu hizmeti maz-
lum Türk milletimiz için yaptı. Ahıska 
Türkleri bir asırda üç kez sürgüne uğra-
mış bir toplumdur. 1944 yılında, Müslü-
man ve Türk oldukları için yüzyıllardır 
yaşadıkları yerlerden sürüldüler. Şimdi 
Türkiye Cumhuriyeti’nin desteğiyle yeni 
bir başlangıç yapıyoruz.»

Elazığ Valisi Numan 
Hatipoğlu: «Ahıska Türkleri 

Bizim İçin Değerli»

Elazığ Valisi Numan Hatipoğ-
lu, Ahıska Türklerinin yaşadığı dra-

mı yakından dinlediğini belirterek, 
«Ahıska’dan gelen arkadaşlarımızın 
yaşadığı büyük dramı biliyoruz. Bu yi-
tik topraklar bizim de en önemli yitik-
lerimizden biri. Ahıskalı kardeşlerimiz 
artık kendi vatanlarında, Türkiye’nin 
desteğiyle yeniden hayat kuruyorlar,» 
dedi.

Elazığ 
Belediyesi’nden 

Ahıska Türklerine 
Destek

Elazığ Belediye Başkan Yardımcısı 
Nazif Bilginoğlu ise, «Türkiye Cum-
huriyeti çok büyük bir devlettir. Dün-
yanın dört bir yanında soydaşlarımıza, 
kardeşlerimize yardım eli uzatıyoruz. 
Ahıska Türkleri bizim kardeşimizdir, 
her zaman onların yanındayız,» şeklin-
de konuştu.
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«Ұстаздық – ұлы құрмет. 
Себебі, ұрпақтарды ұстаз 
тәрбиелейді. Болашақтың 
басшысын да, данасын 
да, ғалымын да, еңбекқор 
егіншісін де, кеншісін де 
ұстаз өсіреді. Өмірге ұрпақ 
берген аналарды қалай 
ардақтасақ, сол ұрпақты 
тәрбиелейтін ұстазды да со-
лай ардақтауға міндеттіміз» 
деген екен Бауыржан 
Момышұлы. 

Баланың бойына барлық жақсы 
қасиетті сіңіруші адам – мұғалім. 
Жыл сайын қазан айының бесінші 
жұлдызы елімізде Ұстаздар күні ата-
лып өтіледі. 

Мейрам қарсаңында Талғар 
аудандық жеке лицей – интерна-
ты №1 жеке мекемесінің ұжымын 
Талғар ауданының әкімі Айдарбе-
ков Танат Есенкелдіұлы, DATUB 
Дүниежүзілік Ахыска Түріктері 
Ассоциациясының Президенті Касы-
мов Зиятдин Исмиханович, Талғар 
аудандық жеке лицей – интернаты 
№1 жеке мекемесінің директоры Ба-
далова Дильдар Нидаевна, Түркия 
мемлекетінің Алматы қаласы бойын-
ша  білім беру Аташесі Айхан Кор-
кмаз, Түркия мемлекетінің Алматы 
қаласы бойынша бас консулы Еврен 
Мудеррисоглы, Түркия мемлекетінің 
мемлекеттік мұрағат төрағасы Му-
хаммед Ахмет Токдемир арнайы 
құттықтап, жылы лебіздерін білдірді. 

Аудан әкімі Танат Есенкелдіұлы 
ел ертеңі болып табылатын жас 
ұрпақтың бойына білім мен өнерді, 

адамгершілік пен адалдықты, 
туралық пен шыншылдықты, руха-
ни байлық пен ұлттық қасиеттірді 
сіңіріп, ауданымыздың білім көшін 
алға сүйреген ұстаздар қауымын 
кәсіби мерекелерімен шын жүректен 
құттықтап, алғысын білдірді. 

Талғар аудандық жеке лицей 
– интернаты №1 жеке мекемесі 
ұстаздарын арнайы құрмет грамота-
ларымен марапаттады. 

ДАТУБ Дүниежүзілік Ахы-
ска Түріктері Ассоциациясының 
Президенті Касымов Зиятдин Ис-
миханович Отанымыз тәуелсіз 
Қазақстанда өркениетке апарар 
жолдың бастауы – мектеп, мектептің 
басты тұлғасы – мұғалім екенін атап 
өтті. Барша ұстаздар қауымына, 
лицей ұжымына зор денсаулық, 
шығармашылық толағай табыстар 
тіледі. 

Түркия мемлекетінің Алматы 
қаласы бойынша  білім беру Аташесі 
Айхан Коркмаз, Түркия мемлекетінің 
Алматы қаласы бойынша бас консу-
лы Еврен Мудеррисоглы әр баланың 
шырағын жағу үшін қызмет етіп 
жүрген қазақ, түрік ұстаздарының 
бірлікте жұмыс жасай отырып, екі 
елдің достығының дамуына орасан 
зор үлес қоса алатынын баса айтып, 
ұстаздарға мемлекеттік тілде ыстық 
лебіздерін білдірді. 

«Алты алаштың баласы бас 
қосса, төр мұғалімдікі» деп Мағжан 
Жұмабаев айтқандай, Талғар 
аудандық жеке лицей – интерна-
ты №1 жеке мекемесінің ұжымы  
көрсетілген сый – құрметке шын 
жүректен ризашылықтарын білдірді. 

Қазақ тілі мен әдебиеті пәні 
мұғалімі Нурқасымова Ж.Б.

Dünya Öğretmenler Günü 
vesilesiyle Türkiye Cumhuriye-
ti Almatı Başkonsolosu Evren 
Müderrisoğlu, Türk ve Kazak 
öğretmenlere hitaben samimi 
bir mesaj kaleme almıştır. Bu 
mesajda öğretmenlik mesle-
ğinin kutsallığına vurgu yapı-
lırken, Türkiye ile Kazakistan 
arasındaki eğitim işbirliğinin 
stratejik önemine de değinil-
mektedir. Müderrisoğlu, öğret-
menlerin sadece öğrencilerin 
bilgi birikiminde değil, onların 
ahlaki ve vicdani gelişimlerinde 
de önemli bir rol oynadıklarını 
belirtmiş ve iki ülke arasındaki 
dostluk bağlarının güçlendiril-
mesinde öğretmenlerin köprü 
vazifesi gördüğünü ifade etmiş-
tir.
Değerli öğretmenlerimiz, 
Almatı’da ilk ve orta öğretim-
de en değerli varlığımız olan 
Talgar Yatılı Lisesi’nde sizlerle 
birlikte olmaktan büyük mem-
nuniyet duyuyorum. 

Hepinizin Dünya Öğretmen-
ler Günü’nü en içten duygula-
rımla kutlarım. Bugün burada 

sizlerle birlikte olmaktan büyük mut-
luluk duyuyorum. İyi ki varsınız! 
Bugün ayrıca 2009’da Türk Keneşi’nin 
kurulmasının 15. Yıldönümünü id-
rak ediyoruz.  Türk Dünyası’nın 
birliğini ve güçlü işbirliğini işa-
ret eden bu özel gün kutlu olsun!
Öğretmenlik, dünyadaki en muaz-
zam meslekler arasında en önlerde 
yer almaktadır. Öğretmenlik mesle-
ği, her şeyden önce bir ideal, bir ışık 
demektedir. Öğretmenler yerleri dol-
durulamaz öğretici, eserine kıymet 
biçilemeyen varlık, kendini tüketerek 
etrafını aydınlatan mum, gerçeğin 
ve idealin üstadı ve dünyanın en bü-
yük mesuliyetine sahip insanlardır. 
Öğrenciler için öğretmenleri aynı za-
manda bazen bir anne, bazen bir baba, 
bazen sığınılacak bir limandır.  Nasıl ki, 
bir heykeltıraş, heykeller yaparak, bir 
ressam tuvaline resimler çizerek eser-
lerini ortaya koyuyorsa, siz öğretmen-
lerimiz de öğrencilerini kültürlü, er-
demli ve topluma faydalı kişiler olarak 
büyük bir özveriyle yetiştirmek sure-
tiyle eserlerinizi ortaya koymaktasınız. 
Sizlere emanet ettiğimiz çocuklarımız, 

gün boyunca anne-babalarından çok 
sizlerle vakit geçiriyor, sizleri izleyerek, 
davranışlarınızdan belki de hayatları 
boyunca uygulayacağı örnekleri edini-
yor. Bu bakımlardan, değeriniz de so-
rumluluğunuz da büyük ve kutsaldır.
Bunun yanısıra, yurt dışında görev 
yapmak öğretmenlik dışında ayrıca 
temsil görevini beraberinde getirmek-
tedir. Bu büyük bir şeref olduğu kadar, 
aynı zamanda ilave bir sorumluluktur. 
Öğretmenlerimizin burada bu duru-
ma uygun olarak hareket ettiklerini 
memnuniyetle müşahede ediyoruz. 
Değerli Dostlar, 
Esas itibariyle halihazırda fevkalade 
durumda olan iki dost ve kardeş ülke 
Türkiye-Kazakistan ilişkilerine nasıl 
daha çok katma değer sağlayabiliriz 
diye düşünüyoruz. Bu süreçte şüphe-
siz en temel dayanağımız, Eğitim Ata-
şeliğimiz ve tabii ki en çok siz kıymetli 
öğretmenlerimizdir. Her geçen sene ül-
kemizden Kazakistan’a Kazakistan’dan 
da ülkemize eğitim alanında ilginin 
artmakta olduğunu memnuniyetle 
görüyoruz. Somut iş birliği projele-
riyle, kurumsal birliktelikle beraber 
çalışma kültürümüz ve sonuç alma 
hızımız eskiye oranla yüksek ivme ka-
zanmıştır. Almatı’da Türkçe ses bay-
rağımızı yükseklerde dalgalandırma 
hedefimiz çerçevesinde, 25 Türkçe 
öğretmenimizle birlikte Almatı’da bir-
çok yerde Türkçe kursları başlatıldı. 
Siz değerli öğretmenlerimiz, Türkçe 

öğrenmekte olan Kazakistanlı kardeş-
lerimizin ülkemizle Kazakistan ara-
sındaki ilişkilerin geliştirilmesinde, bir 
dostluk ve dayanışma köprüsü olmala-
rında çok kıymetli rol oynuyorsunuz. 
Değerli Öğretmen arkadaşlarım,  Söz-
lerime burada son verirken, öğrencileri 
bilgiyle donatırken, aynı zamanda onla-
rı vicdanlı ve ahlaklı olarak da yetiştir-
memiz, onlara örnek ve model olmamı-
zın önemini de bu vesileyle vurgulamak 
isterim. Bu çerçevede, özgüvenle ye-
tişen gençlerin, çağımızın sunduğu 
bilgi ve teknolojiyi de en üst seviyede 
yakalayarak Türkiye-Kazakistan dost-
luğu için, Türk dünyası için önem-
li görevler üstleneceklerine eminim.
Bizler de Türk Devletleri arasında 
“dilde, fikirde ve işte birlik” şiarı-
nın gerçekleştirilmesi için var gü-
cümüzle çalışmaya devam edeceğiz. 
Tekrardan, iyi varsınız, diyorum. Dün-
ya Öğretmenler Gününüz kutlu olsun!

Evren MÜDERRİSOĞLU
Türkiye Cumhuriyeti 
Almatı Başkonsolosu

ҰЛАҒАТТЫ ҰСТАЗДАРҒА 
АРНАЛҒАН СЫЙ – ҚҰРМЕТ

Dünya Öğretmenler 
Günü Mesajı ve Türkiye-Kazakistan 

Eğitim İşbirliği
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İskeçe Müft üsü Mustafa 
Trampa, Batı Trakya’daki 
Türklerin Yunanistan’ın 
birçok şehrindeki gözle 
görülebilen Osmanlı mi-
rasının izlerini yaşatmaya 
çalıştığını ifade etti.

Batı Trakya Türkleri, Yunanistan’ın 
birçok şehrinde görülebilen ve bölge 
tarihine damga vuran Osmanlı izleri-
ni yaşatmaya çalışıyor. İskeçe Müft üsü 
Mustafa Trampa, Anadolu Ajansına 
(AA) verdiği bir röportajda bu konuda 
değerlendirmelerde bulundu.

Müft ü Trampa, Osmanlı’nın şe-
hirde inşa ettiği yapılar arasında cami 
medrese, çeşme ve kervansaray gibi ya-
pılar olduğunu ve bu yapıların şehrin 
ruhuna hitap eden tarzda yapıldıklarını 
ifade etti. Şehrin sosyal ve manevi yapı-
sını güçlendiren bu yapıların Osmanlı 
sonrası dönemde amacına uygun ola-
rak kullanılmadığını belirten Trampa, 
yapıların Yunan hükûmeti tarafından 
yıkıldığını veya farklı amaçlarla kulla-
narak Türk-Osmanlı izlerinin silinme-
sini hedefl endiğini belirtti. Trampa, şu 
ifadeleri kullandı:

 Yunanistan’da bazı Osmanlı cami-
leri bar, kafe, müze ya da sergi salonuna 
çevrildi, hatta bazıları kiliseye dönüştü-
rüldü. Bu durum, Osmanlı izlerini sil-
me çabası olarak yorumlanabilir.

«OSMANLI, 
FETHETTİĞİ YERLERDE 
KENDİSİNDEN ÖNCEKİ 

MEDENİYETLERİN
 MİRASINA SAYGI

 GÖSTERDİ»

Müft ü Trampa, Osmanlı’nın fet-
hettiği topraklarda kendisinden önceki 
dönemlere ait yapılara zarar vermedi-
ğini «Osmanlı, fethettiği yerlerde ken-
disinden önceki medeniyetlerin mira-
sına saygı gösterdi. Bizans’tan kalma 
kiliseleri restore edip Hristiyanların 
kullanımına sundu, aynısını Yahu-
di havraları için de yaptı. Oysa bugün 
Yunanistan’da Osmanlı’dan kalan ca-
miler ve diğer eserler ya yok ediliyor ya 
da amacı dışında kullanılıyor.» ifadele-
riyle belirtti.

ESERLERİN
 KORUNMAMASI, 

GÜNÜMÜZDEKİ İKİLİ 
İLİŞKİLERE ZARAR 

VERİYOR

Trampa, Yunanistan’daki Osmanlı 
eserlerinin korunması ve kullanılması 
hususundaki sorunların günümüzde 
ikili ilişkilere de zarar verdiğini vurgu-
ladı. Türkiye’deki Hristiyan eserleri-
nin korunduğunu ve restore edildiğini 
belirten müft ü, aynı uygulamanın Yu-
nanistan hükûmeti tarafından da ya-
pılması gerektiğini belirtti. Müft ü, şu 
ifadeleri kullandı:

Bu durum bölgede huzursuzluk ya-
ratıyor. Batı Trakya Camiler ve Din Gö-
revleri Derneği olarak, zaman zaman 
Osmanlı döneminden kalma camilerde 
ibadet etmek, mevlit programları dü-
zenlemek gibi taleplerimiz oldu ancak 
bugüne kadar olumlu bir sonuç alama-
dık.

YUNAN HÜKÛMETİ, 
ESERLERİ TÜRK ESERİ 

YERİNE MÜSLÜMAN 
ESERİ OLARAK 

ADLANDIRIYOR

Ayrıca eserlerin hükûmet tarafın-
dan «Türk eseri» olarak değil, «Müslü-
man eseri» olarak belirtildiğini belirtti. 
Bunun bilinçli olarak yapıldığını belir-
ten Trampa, Osmanlı’nın ve Türklerin 
bölgedeki izlerinin silinmeye çalışıldı-
ğını kaydetti.

ESERLERDEN OSMANLI 
İZLERİ SİLİNİYOR

Batı Trakya Azınlığı Yüksek Tah-
silliler Derneği Yönetim Kurulu Üyesi 
Şükriye Mehmet de «Gümülcine ve Ci-
varındaki Osmanlı Türk Eserleri» adlı 
kitabından bahsetti.

Osmanlı mirasını yaşatmak için ça-
lışan Mehmet, şu ifadeleri kullandı:

 Kitabımızda, Gümülcine’nin sem-
bolü haline gelmiş Gümülcine Saat 
Kulesi de yer alıyor. Saat Kulesi, 21 
Ekim 1884’te Sultan 2. Abdülhamid 
döneminde inşa edilmeye başlanmış 
ve 1885 yılında tamamlanmıştır. Yeni 
caminin yanında bulunan bu eser, 
Gümülcine’nin merkezinde yer alıyor. 
Aynı zamanda, Rusçuklu Vezir Hasan 
Paşa’nın eşi Fatma Hanım’ın türbesi de 
Saat Kulesi’nin hemen yanında bulunu-
yor. Saat Kulesi şehrin sembolü haline 
gelmiştir. Yalnızca Gümülcine’de değil, 
İskeçe’de de bir saat kulesi bulunuyor. 
Bu saat kulesi de kentin merkezinde. 
1859 yılında İskeçeli Hacı Emin Ağa ta-
rafından yaptırılan saat kulesi, 1938 yı-
lında yenilendi ancak orijinal Osmanlı 
dokusundan eser kalmadı. 1972’de Al-
baylar Cuntası döneminde İskeçe Saat 
Kulesi’nin yıkılmasına karar verildi. 
Ancak Batı Trakya Türklerinin direnişi 
sayesinde kule ayakta kalmayı başardı.

Mehmet, «Bu eserler, sadece kül-
türel miras değil, aynı zamanda dünya 
mirasıdır ve sahip çıkılması gerekir.» 
ifadeleriyle eserlere sahip çıkılması ge-
rektiği çağrısında bulundu.

BATI TRAKYA TÜRKLERİ

Türkiye ve Yunanistan’ın taraf ol-
duğu anlaşmalar uyarınca Batı Trak-
ya’daki Türk nüfus ile İstanbul, Gök-
çeada ve Bozcaada’daki Rum Ortodoks 
nüfus, iki ülke arasındaki zorunlu mü-
badelenin dışında bırakılmıştır. Hali-
hazırda Batı Trakya’da sayıları 150.000 
civarında Müslüman Türk Azınlık 
bulunmaktadır. 1923 Lozan Barış 

Antlaşması’yla Batı Trak-
ya Türk toplumuna “azın-
lık” statüsü tanınmıştır. 
Lozan Antlaşması’nın 37. 
ila 44. maddeleri, Türki-
ye’deki Müslüman olma-
yan Azınlıkların haklarına 
ilişkin düzenlemeleri içer-
mekte; 45. maddesi ise, 
Türkiye’nin Müslüman ol-
mayan Azınlıklara tanıdığı 
bu hakların Yunanistan 
tarafından da, toprakla-
rında bulunan Müslüman 
Azınlığa tanındığını belirt-

mektedir.
Yunanistan’daki Türk varlığı 

Batı Trakya’yla sınırlı olmayıp, Ro-
dos ve İstanköy ağırlıklı olmak üzere 
Onikiadalar’da yaşayan ve sayıları 6 
bin civarında olan bir Türk nüfus da 
bulunmaktadır. Ancak, Yunanistan 
1923 yılında Lozan Barış Antlaşması 
imzalandığında Onikiadalar’ın İtalyan 
yönetimi altında bulunduğu gerekçe-
siyle sözkonusu soydaşlarımıza azınlık 
statüsü tanımamaktadır.

Batı Trakya Türkleri, 
Yunanistan’daki Osmanlı 

izlerini yaşatmaya çalışıyor
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Kazakistan’ın Almatı ken-
tinde Divânu Lügati’t-Türk’ün 
yazılışının 950. yılı münasebe-
tiyle bir etkinlik tertip edildi.

Çin’in Doğu Türkistan’da uygula-
dığı soykırım politikaları neticesinde, 
ana vatanlarından ayrılarak dünya-
nın farklı ülkelerinde yaşayan Uygur 
Türkleri, geçmişin büyük bilgelerin 
eserlerini yeniden yaymak için çeşitli 
yollar arayışında. Bu bağlamda, 30 Ey-
lül 2024 tarihinde Kazakistan’ın Alma-
tı şehrindeki Dostluk Evi’nde, Kaşgarlı 
Mahmut’un 1074 yılında yazdığı Türk 
dilleri üzerine ilk ansiklopedik sözlük 
olan Divânu Lügati’t-Türk’ün yazılışı-
nın 950. yılına ithafen bir etkinlik ger-
çekleştirildi.

Etkinlikte, 11. yüzyıl Türk halkla-
rının tarihi, kültürü, dini ve dili hak-

kında bilgi veren Kaşgarlı Mahmut’un 
eserinin değeri ve tarihi önemi üzerine 
dikkat çekildi. Programa Almata’da 
yaşayan Uygur Türkü akademisyenler, 
yazarlar, sivil toplum kuruluşları tem-
silcileri ve basın mensupları katıldı. 
Almatı Şehri Bölgesel Uygur Etno-Kül-
türel Merkezi Başkanı ve Uluslararası 
Türk Kültürü Teşkilatı Almata Şubesi 
(TÜRKSOY) Müdürü Karlın Mahpirov 
etkinliğe başkanlık etti.

Etkinlikte ayrıca, Almatı’daki 
«Mir» yayınevi ve «Turan Dünyası» 
Türk Halkları Kültürü Fonu tarafın-
dan hazırlanan ve etnografik bilimsel 
araştırma projesinin bir parçası olarak 
yayımlan «Türk Dilleri Sentezinin Cev-
herleri» adlı kitap tanıtıldı. Mahpirov, 
Kaşgarlı Mahmut’un «Divânu Lügati’t-
Türk» eserinin 950. yılına özel bir dizi 
etkinlik düzenlendiğini belirtti.

YAZARLAR VE
 AKADEMİSYENLERDEN 

ÖVGÜ

Tanıtım sırasında söz alan dil-
bilimciler ve edebiyatçılar, Kaşgarlı 
Mahmut’un çalışmalarına yüksek de-
ğer verdiklerini ve onun 11. yüzyıldaki 
Türk halklarının kültürel mirası oldu-
ğunu vurguladı. Etkinliği düzenleyen 

Mahpirov ve kitabın yazarı Seypulla 
Abdullayev’e teşekkürlerini iletti.

Dostluk Evi’ndeki bu anlamlı etkin-
lik, Türk dünyası için büyük bir değer 
taşıyan Kaşgarlı Mahmut’u yeniden ha-
tırlamak ve onun eserlerinin günümüz-
deki önemini vurgulamak açısından 
önemli bir adım oldu. Etkinlik, katılım-
cılardan büyük ilgi gördü ve Türk kül-
türü üzerine yapılan çalışmalara katkı 
sağladı.

Türk dünyasının efsanevi bilgini 
Kaşgarlı Mahmut Almatı’da anıldı

DATÜB Heyeti, Türkiye’nin 
Bakü Büyükelçisi ile Ahıskalı 
Türklerin Durumunu Görüştü

Bakü’de önemli bir ziyaret gerçekleştirildi. Dünya Ahıskalı 
Türkler Birliği (DATÜB) heyeti, Türkiye Cumhuriyeti Bakü 
Büyükelçisi Doç. Dr. Cahit Bağcı’ya bir ziyaret düzenleyerek 
Ahıskalı soydaşlara yönelik yürütülen faaliyetleri masaya 
yatırdı. Heyet, DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, Azerbay-
can Temsilcisi Halid Halilov ve Basın Medya Bölümü Başkanı 
Rövşen İsmayılov’dan oluştu. Görüşmede, Türkiye’nin Ahıs-
kalı Türkler konusundaki desteği, devam eden projeler ve 
gelecekteki iş birlikleri detaylı bir şekilde ele alındı.

Ahıskalı Türklerin Durumu ve DATÜB’ün Faaliyetleri
Ahıskalı Türkler, 1944 yılında Stalin’in zorunlu göç politikaları nedeniyle 

anavatanlarından koparılmış, çeşitli bölgelere sürgün edilmiştir. Bu süreçten 
itibaren, dünyanın dört bir yanına dağılmış olan Ahıskalı Türkler, günümüzde 
özellikle Kazakistan, Azerbaycan, Türkiye ve ABD başta olmak üzere birçok ül-
kede yaşamlarını sürdürmektedir. Ancak bu göç süreci, Ahıskalı Türklerin sos-
yal, ekonomik ve kültürel olarak çeşitli zorluklar yaşamasına neden olmuştur. 
DATÜB, Ahıskalı Türklerin haklarını savunmak, onların yaşadıkları ülkele-
re uyum sağlamalarına ve kültürel kimliklerini korumalarına destek olmak 
amacıyla 2008 yılında kurulmuş bir sivil toplum kuruluşudur. Birliğin ama-
cı, soydaşlarımızın bulundukları ülkelerdeki sorunlarına çözüm üretmek 
ve anavatanlarına dönüş süreçlerini hızlandırmak olarak öne çıkmaktadır. 
Görüşmede DATÜB heyeti, örgütün Azerbaycan ve Türkiye’deki faaliyetle-
rine dair bilgi verirken, özellikle Ahıskalı gençlerin eğitim imkanlarının ge-
liştirilmesi üzerine yürütülen çalışmaları aktardı. Ayrıca, Ahıskalı ailelerin 
Azerbaycan ve Türkiye’deki yaşam koşullarının iyileştirilmesi adına hayata 
geçirilen projeler üzerinde duruldu. Bu bağlamda, DATÜB’ün soydaşlar için 
yaptığı çalışmaların artırılması hedefl eniyor.

Görüşmenin Detayları
Ziyarette DATÜB’ün geçmişte yürüttüğü faaliyetler ve gelecekte planla-

nan projeler detaylıca ele alındı. Büyükelçi Doç. Dr. Cahit Bağcı, Türkiye’nin 
her zaman Ahıskalı Türklerin yanında olduğunu ve onların sorunlarına kalıcı 
çözümler üretmek adına iş birliğini sürdüreceğini belirtti. Bağcı, Türkiye’nin 
gerek insani yardımlar gerekse eğitim ve kültürel projelerle Ahıskalı Türklerin 
sosyal ve ekonomik durumlarının iyileştirilmesine katkı sunduğunu ifade etti. 
Görüşme sırasında, Ahıskalı Türklerin yaşadığı hukuki sorunlar da masaya 
yatırıldı. Özellikle vatandaşlık süreçleri ve kimlik kazanma gibi konularda 
karşılaşılan zorlukların giderilmesi için Azerbaycan ve Türkiye arasındaki iş 
birliğinin artırılması gerektiği vurgulandı. Büyükelçi Bağcı, Türkiye’nin bu 
konudaki desteğini sürdüreceğini ve DATÜB ile birlikte Ahıskalı soydaşları-
mız için daha fazla proje geliştirilmesi adına çalışacaklarını belirtti.

Gelecek Projeler ve İş Birliği
Görüşmede önümüzdeki dönemde hayata geçirilmesi planlanan pro-

jeler hakkında da fikir alışverişinde bulunuldu. Ahıskalı gençlerin eği-
timine yönelik burs ve destek programlarının artırılması, kültürel ve 
sportif faaliyetlerle gençlerin sosyal hayata katılımlarının teşvik edil-
mesi gibi projeler üzerinde duruldu. Ayrıca, Türkiye ile Azerbaycan’ın 
bu süreçlerde nasıl daha fazla iş birliği yapabileceği de tartışıldı.
Rövşen İsmayılov, DATÜB’ün Basın Medya Bölümü olarak Ahıskalı Türklerin 
sesi olma misyonunu sürdürdüklerini ve bu kapsamda yürütülen medya projele-
ri ile diasporanın daha geniş kitlelere ulaşmasının sağlanacağını belirtti. Medya 
yoluyla Ahıskalı Türklerin hem ulusal hem de uluslararası alanda tanınırlıkları-
nın artmasının, onların hak mücadelesine büyük katkı sağlayacağı ifade edildi.
Türkiye ve DATÜB arasında Ahıskalı Türklerin durumlarının iyileştirilmesi 
konusunda yürütülen iş birliği, bu ziyaretle birlikte daha da güçlenmiş du-
rumda. Ahıskalı Türklerin sorunlarına yönelik atılacak adımların hızlandı-
rılması ve yeni projelerin hayata geçirilmesi, bu stratejik iş birliğinin somut 
sonuçlarını kısa sürede gösterebilir.
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НОВЫЕ БИБЛИОТЕКИ 
ОТКРЫЛИ В АСТАНЕ

Библиотечная сеть города будет состо-
ять из 22 библиотек.

Аким столицы Женис Касымбек на своей странице 
в Instagram сообщил об открытии новых библиотек. 

«Друзья! Как вы знаете, очень важно приобщать 
детей с раннего возраста к чтению книг. Это не толь-
ко повышает грамотность и расширяет словарный 
запас, но и способствует развитию кругозора. В го-
роде за последние несколько лет не появлялись но-
вые библиотеки. «Централизованная библиотечная 
система» состояла из 18 библиотек. В текущем году 
мы откроем 4 библиотеки. 2 из них уже открыли. Они 
расположены по адресам: массовая библиотека – 
ул. Нажимеденова, 27, детская – ул. Бокейхана 25v. 
Сегодня посетил новую детскую библиотеку. Данная 
библиотека общей площадью 340 квадратных метров 
рассчитана для обслуживания детей. Но пользовать-
ся услугами библиотеки также могут и взрослые. 
Книжный фонд данной библиотеки составляет поряд-

ка 3 тыс. новых книг. Глава государства отметил, что 
только читающая нация может стать по-настоящему 
интеллектуальной, «мы должны пробудить у подрас-
тающего поколения интерес к чтению книг», – отме-
тил градоначальник. 

Также он добавил, что в ближайшее время в Аста-
не откроют еще две библиотеки. Таким образом, 
библиотечная сеть города будет состоять из 22 би-
блиотек, среди которых также есть библиотека для 
незрячих и слабовидящих граждан.

Кроме того, идет модернизация существующих би-
блиотек. В прошлом году обновлены 4 библиотеки, в 
текущем году - еще 4 библиотеки.

Книжный фонд городской сети составляет поч-
ти 800 тыс. экземпляров. Так, например, количество 
книг, поступивших на сегодня в фонды библиотек, по 
сравнению с прошлым годом возросло на 30%, что 
заметно повлияло на рост читателей.

Аким столицы добавил, что библиотеки – не про-
сто центры знаний, но и места проведения досуга.

Дана АМЕНОВА

КОМУ ПРЕДЛАГАЮТ ВЫСОКИЕ 
ЗАРПЛАТЫ В КАЗАХСТАНЕ

Минтруда предоставило статистику, собранную 
по рынку труда в сентябре.  

В сентябре работодатели предлагали наивысшие средние за-
работные платы следующим специалистам: главным строите-
лям – от 716 тыс. тенге в месяц, инженерам в авиационной сфе-
ре – от 565 тыс. тенге и начальникам службы в горнодобывающей 
промышленности – от 502 тыс. тенге.

Соискатели, в свою очередь, наиболее высокую заработную плату ожидали для сле-
дующих позиций: руководители структурных подразделений добывающей промышленно-
сти – 1,2 млн тенге, заместители руководителей в сфере информации и связи – 858 тыс. 
тенге, а также руководители службы маркетинга в коммерческом секторе – 847 тыс. тенге 
в месяц.

Таким образом, в сентябре на рынке труда Казахстана наблюдалось увеличение числа 
вакансий на фоне снижения активности соискателей. Региональные различия в динамике 
вакансий и резюме отражают неравномерность экономической активности по стране.

Несмотря на это, наблюдается баланс в квалификационной структуре как спроса, так и 
предложения.

Гульмира КУНАПИЯ

Алматыда Ұстаздар күніне 
арналған салтанатты іс-шара 
өтті. Республика сарайын-
да ұйымдастырылған бұл 
шараға педагогикалық еңбек 
ардагерлері, ұстаздар және пе-
дагог әулеттерінің өкілдері 
қатысты. Салтанатты жиынның 
басты қонағы Алматы әкімі Ер-

болат Досаев болды. Әкім өз 
сөзінде мұғалімдерге жас ұрпақты 
тәрбиелеудегі өлшеусіз еңбектері 
үшін ризашылығын білдіріп, 
Ұстаздар күнін құттықтады.

«Сіздердің жұмыстарыңыз – әрбір күнді 
таңғажайып оқиғаларға толы өнерге ай-
налдырады. Балаларымыздың әлеуетін 
ашып, оларды білім мен мүмкіндіктер 
әлеміне жетелейсіздер. Сіздердің 
шыдамдылықтарыңыз, даналықтарыңыз 
және қамқорлықтарыңыз болашақ ұрпақ үшін 
аса маңызды. Шәкірттеріңіздің табыстары-
на куә болып, олардың жетістіктерінен қуат 
алуларыңызды тілеймін», – деді әкім.

Алматы қаласында 24,1 мың педагог 
қызмет етеді, оның ішінде 20 725 мұғалім 
мемлекеттік мектептерде, 3 375 педагог жеке 
меншік мектептерде жұмыс істейді. Ербо-
лат Досаевтың айтуынша, әкімдік мұғалім 
мәртебесін арттыру бағытында бастамалар-
ды жалғастыра бермек. 2022 жылы басталған 
біліктілікті арттыру бағдарламасы аясында 

биыл 440 педагог оқу курсынан өтеді, ал 
жыл соңына дейін 40 мектеп басшысы мен 
әдіскер Малайзия, Қытай, Германия және 
Польша елдерінде тағылымдамадан өтпек.

Сондай-ақ, «Алматы мектептері» 
бағдарламасы бойынша 70 мұғалім Marshall 
Cavendish бағдарламалары негізінде білім 
алуда, бұл функционалдық сауаттылық 
пен цифрлық дағдыларды дамытуға 
бағытталған. Инклюзивті білім беру саласы-
на ерекше көңіл бөлініп, биыл 300 педагог 

біліктілігін арттырды, ал 50 мұғалім Оңтүстік 
Кореяда тағылымдамадан өтеді.

Іс-шара барысында «Алматы ұстазы» 
байқауының жеңімпаздары да марапат-
талды. Байқауға рекордтық көрсеткішпен 2 
мың педагог қатысқан, оның ішінде 7 ұстаз 
жеңімпаз атанды. Олардың қатарында 
Ернұр Бейсембаев, Еркеназ Баймұрат, 
Суннатулла Қауымбаев, Айдана Айдарова, 
Әзизхан Өміралханов, Анастасия Благодат-
ская және Дулат Сұлтанбек бар. Бас жүлде 
иегері Ернұр Бейсембаев 5 миллион теңге 
көлемінде сыйақыға ие болды.

Сонымен қатар, «Үздік білім беру ұйымы» 
байқауының нәтижесі жарияланып, Алмалы 
ауданындағы №15 гимназия ең жоғары ұпай 
жинады. Мектепке оқу процесін жақсарту 
мақсатында 68 миллион теңге көлемінде 
грант табысталды.

Іс-шара соңында опера және эстра-
да жұлдыздары мерекелік концерт қойып, 
өнер көрсетті. Қазақстанның еңбек сіңірген 
артисі Шахимардан Әбілов «Толық адам, ой 
толғау, хакім Абай» монооперасынан үзінді 
орындап, көрермендерді таңдандырды.

АЛМАТЫ ӘКІМІ ПЕДАГОГТАРДЫ 
ҰСТАЗДАР КҮНІМЕН ҚҰТТЫҚТАДЫ
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В WhatsApp появится 
новая функция

Выпуск опции заплани-
рован в будущем обнов-
лении

Разработчики мессенджера 
WhatsApp работают над функци-
ей поиска общих изображений в 
Интернете.

Функция поиска изображений 
позволит пользователям быстро 
находить больше информации о 
конкретном изображении, которое 
они получают.

Это может быть особенно по-
лезно для выявления вводящих 
в заблуждение или поддельных 
изображений, которые часто рас-
пространяют с целью обмана. На-
пример, пользователи могут полу-
чить изображение, которое было 
изменено или вырвано из контек-
ста, и эта функция поможет им 
проверить его источник и подлин-
ность, выполнив поиск похожих 
изображений или оригинальной 
версии в Интернете.

Когда пользователи иницииру-
ют поиск изображения, оно будет 
загружено в Google для поиска. 
Важно отметить, что изображе-
ние, отправляемое в Google, не 
передается в WhatsApp, гаран-
тируя, что сам мессенджер не 
хранит и не обрабатывает изо-
бражение или его подпись. Этот 
дополнительный уровень конфи-
денциальности гарантирует, что 
личные медиа, которыми обмени-
ваются собеседники, остаются в 
безопасности, не ставя под угрозу 
конфиденциальность пользовате-
ля.

Функция поиска изображений 
будет доступна для всех изобра-
жений, независимо от того, как 
они были распространены или 
часто пересылались. Это означа-
ет, что пользователи могут искать 
дополнительную информацию о 
любом полученном изображении, 
независимо от того, было ли оно 
отправлено близким контактом 
или пришло через пересланное 
сообщение.

Эта функция особенно полез-
на для помощи пользователям в 
проверке источника изображения, 
идентификации потенциальных 
фейковых новостей или подтверж-
дения подлинности фотографии, 
распространяемой в социальных 
сетях.

Венера БАТАЛОВА

Впервые за 5 лет 
план подачи воды 
в Арал выполнен 
почти на 100%

В этом году, впервые 
за последние 5 лет, план 
подачи воды в Араль-
ское море в поливной 
период выполнен почти 
на 100%.

Было направлено 977 млн ку-
бометров воды. Если в послед-
ние годы в море поступало всего 
350-400 млн кубометров воды, то 
с начала года объем превысил 
2 млрд кубометров, и до конца 
года планируется направить по-
рядка 500 млн.

«На сегодня объем воды в 
Северном Арале составляет 22 
млрд кубометров. До этого в по-
ливной период в море поступало 
7-10 кубометров воды в секун-
ду, в этом году в 10 раз больше 
– 60-70 кубометров в секунду», 
— сообщил заместитель руково-
дителя Арало-Сырдарьинской 
бассейновой инспекции Зейнол-
ла Казтоганов.

Кроме того, более 45 млн 
кубометров воды было направ-
лено в озера Акшатау, Соргак и 
Камыстыбас. Это положительно 
сказалось на рыбном хозяйстве 
и туризме. Например, снизи-
лась минерализация Аральского 
моря, увеличилась популяция 
рыбы. После высыхания моря 
улов рыбаков едва достигал 400 
тонн в год. Сейчас они вылавли-
вают до 7,5-8 тыс. тонн рыбы.

76-летний рыбак из села 
Каратерек Кунтуган Турганба-
ев промыслом занимается всю 
жизнь. Говорит, в родных краях 
с приходом воды появились пер-
спективы.  

«Рыболовством занимаюсь 
всю жизнь. С прибытием воды 
рыба ожила. В этом году ее боль-
ше, чем в прошлом. Если дер-
жать Арал на нынешнем уровне, 
то рыбное хозяйство будет раз-
виваться», — сказал он.

Тем временем, Министер-
ством водных ресурсов и ирри-
гации совместно со Всемирным 
банком разрабатывается проект 
второй фазы программы по со-
хранению Северного Аральского 
моря, который будет сосредото-
чен на устойчивом обеспечении 
водой, развитии экономических и 
социальных инициатив.

Айгуль ТУЛЕКБАЕВА

Kazakistan dijital hizmetlerde 
rekor gelir artışı sağladı

Kazakistan, 2024 yılının ilk 9 aylık döne-
minde dijital hizmetlerden 23,3 milyar ten-
ge gelir sağladı.

Kazakistan, dijital ekonomi üzerinden elde ettiği 
gelirlerle, ülke ekonomisine önemli katkılar sağlama-
ya devam ediyor.

Kazakistan Maliye Bakanlığı Devlet Gelirleri Komitesi, dijital hizmetler üzerin-
den alınan vergilerle elde edilen gelirin 2024 yılının Ocak-Eylül döneminde 23,3 
milyar Tengeye (1 milyar 700 bin Türk lirası) ulaştığını açıkladı.

“GOOGLE VERGİSİ” ETKİSİ

“Google Vergisi” olarak bilinen düzenleme, 2022 yılında yürürlüğe girdiğin-
de devlet bütçesine 10,4 milyar tenge kazandırmıştı. 2023 yılında bu rakam 24.3 
milyar tengeye yükseldi. Böylece, düzenlemenin yürürlüğe girmesinden bu yana 
toplamda 58.1 milyar tenge gelir elde edildiği belirtildi.

DÜZENLEME, YEREL ŞİRKETLERE 
ADİL REKABET SUNUYOR

Açıklamada; Google, Apple, Netfl ix, AliExpress, Temu, META ve Amazon gibi 
80’den fazla büyük şirketin dijital reklam, içerik, yayın ve satış hizmetleri üzerin-
den vergiye tâbi tutulduğu ifade edildi. Öte yandan söz konusu düzenlemenin ye-
rel şirketlere daha adil rekabet şartları sağladığı vurgulandı.

Бүгін Алматы қаласының Өңірлік коммуникациялар 
қызметінің алаңында вейп айналымына қарсы күрес 
шараларына арналған брифинг өтті. Іс-шараға Алматы 
қаласы Полиция департаментінің жергілікті полиция 
қызметі басқармасы басшысының орынбасары Айтан 
Жанаманұлы Елеусізов қатысты.

Брифингте шегілмейтін темекі өнімдерінің 
және электрондық тұтыну жүйелерінің 
(вейптердің) заңсыз айналымының алдын 
алу және оған қарсы күресу бағытындағы 
негізгі қадамдар талқыланды. Елеусізов 
халықтың, әсіресе жастардың денсаулығын 
сақтау мақсатында қабылданып жатқан жаңа 
шаралардың маңыздылығын атап өтті. Оның ай-
туынша, полиция қызметкерлері вейптің заңсыз 
айналымына байланысты қылмыстарды анықтау 
және тергеу жұмысында шешуші рөл атқарады. 
Бұл үшін арнайы білім мен дағдылар қажет.
Айтан Елеусізовтың мәліметінше, 2024 жылдың 20 маусымынан бастап Алма-
тыда вейптердің заңсыз айналымына байланысты 23 қылмыстық іс қозғалған, 
оның ішінде 4 іс сотта қаралып, тиісті шешімдер қабылданған. Бұл істер ая-
сында вейпингке арналған 24 300-ден астам құрылғы тәркіленіп, жойылды.
Спикер вейп айналымына қатысты заңбұзушылықтардың құқықтық салдарын 
егжей-тегжейлі түсіндірді. Алматыда вейптерді заңсыз сатқаны, таратқаны, 
әкелгені және өндіргені үшін елеулі айыппұлдар мен қылмыстық жауаптылық 
қарастырылған:

Сату және тарату: 738 мың теңгеге дейін айыппұл немесе түзету жұмыстары.
Өндіру және әкелу: 7,4 млн теңгеге дейін айыппұл, түзету 

жұмыстары немесе екі жылға дейін бас бостандығынан айыру.
Топтасып жасалған іс-әрекеттер немесе аса ірі табыс табу: 18,4 млн теңгеге 
дейін айыппұл немесе мүлкі тәркіленіп, бес жылға дейін бас бостандығынан 
айыру.

Брифинг барысында вейптердің қоғамдық қауіптілігі мен денсаулыққа 
тигізетін зияны туралы да сөз қозғалды. Көпшілік арасында темекі 
шегудің зиянсыз баламасы ретінде танылғанына қарамастан, Елеусізов 
вейптердің өкпе мен жүрек ауруларын тудыру қаупі бар екенін және ни-
котинге тәуелділікке ықпал ететінін атап өтті. Сонымен қатар, бір 
құрылғыны бірнеше мәрте қолдану гепатит және туберкулез сияқты 
қауіпті инфекциялардың таралуына себеп болуы мүмкін екенін ескертті.
Брифингтің қорытындысында Айтан Елеусізов вейптердің заңсыз айналымына 
қарсы күрес полицияның қатаң бақылауында екенін және бұл жұмыстың Ал-
маты тұрғындарының денсаулығы мен қауіпсіздігін қорғау мақсатында жүйелі 
түрде жалғасатынын мәлімдеді. Құқық қорғау органдары тұрғындар арасында 
вейптердің зиянды әсері туралы ақпараттандыру жұмыстарын күшейтуге ниетті.
Бұл шаралар жастардың және бүкіл қоғамның денсаулығын сақтау үшін 
маңызды қадам болып табылады. Алматы қаласы Полиция департаменті 
вейптердің заңсыз айналымын тоқтату және азаматтардың қауіпсіздігін 
қамтамасыз ету үшін бар күшін салуды жалғастырады.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ

АЛМАТЫДА ВЕЙП АЙНАЛЫМЫНА 
ҚАРСЫ КҮРЕС КҮШЕЙТІЛУДЕ
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На днях в селе 
Ащибулак Илийского 
района Алматинской 
области состоялась 
встреча представи-
телей АНК области. В 
качестве модератора 
мероприятия руково-
дитель Алматинского 
областного филиала 
РУЭКЦ Аркен Жумаев 
ознакомил присутству-
ющих с повесткой дня. 

Выставка народного 
творчества и прикладного 
исскуства была ознакомле-
на председателем Илий-
ского районного филиала 
РУЭКЦ Рисалят Ушуровой. 
Заместитель руководителя 
Алматинского областного 
центра общественного со-
гласия и развития Айымжан 
Танирбергенова выслушала 
предложения и проблемы, 
существующие в регионе, 
и пообещала найти пути их 
решения. С докладом о дея-

тельности РУЭКЦ выступил 
председатель молодежного 
крыла АНК Рустам Хайриев. 
Заместитель председате-
ля АНК Алматинской обла-
сти, председатель курдско-
го этнокультурного центра 
«Ранаи»  Гамзе Гейдаров 
поблагодарил присутствую-
щих за конструктивную бе-
седу.  Среди выступающих 
также были председатель 
совета старейшин ассоциа-
ции курдов «Барбанг» Кязь 
Надиров, профессор, пред-
седатель совета старейшин 
курдского этнокультурного 
центра Илийского района 
«Ранаи» Мухамед Мамедов,  
председатель имамов Илий-
ского районного  курдского 
этнокультурного центра «Ра-
наи» Халит Балаев. Пред-
седатель филиала РУЭКЦ 
города Конаев  Римма Нура-
нова сообщила о необходи-
мости баннеров для оформ-
ления кабинета. Также было 
озвучено о необходимости 
Дома дружбы областного 
масштаба. 

Было принято решение в 

каждом районном филиале 
назначить медиатора с юри-
дическим образованием. 

- Термин «медиация» 
происходит от латинского 
слова слова «mediare», что 
означает «посредничать». 
Медиация — это новая фор-
ма альтернативного урегу-
лирования споров с участи-
ем третьей, нейтральной, 
беспристрастной, не заин-
тересованной в конфликте 
стороны. В качестве этой 
стороны выступает меди-
атор, который помогает 
участникам спора или су-
дебного разбирательства 
выработать определенное 
соглашение, при этом сторо-
ны полностью контролируют 
процесс принятия решения 
по урегулированию спора 
и условия его разрешения. 
Медиация может применять-
ся в спорах по гражданским, 
трудовым, семейным и иным 
правоотношениям, а также 
по уголовным делам неболь-
шой и средней тяжести. При 
активном обращении к ме-
диации как граждан, так и 

ВСТРЕЧА В ИЛИЙСКОМ РАЙОНЕ

юридических лиц можно су-
щественно снизить нагрузку 
на судебную систему,  тем 
самым повышая качество 
решения наиболее крупных 
дел. Согласно междуна-
родной статистике 30-40 % 
всех споров проходят через 
процедуру медиации, в 85 
% из них были достигнуты 
положительные результа-
ты. В Казахстане Закон «О 
медиации» вступил в силу 5 
августа 2011 года. Настоя-
щий Закон регулирует обще-
ственные отношения в сфе-
ре организации медиации в 
РК, определяет ее принципы 
и процедуру проведения, а 
также статус медиатора. Ос-
новополагающие принципы 
медиации: добровольность, 
конфиденциальность, вза-
имоуважение, равноправие 
сторон, нейтральность и 
беспристрастность медиато-
ра, прозрачность процедуры. 
Медиация решает межкорпо-
ративные и внутрикорпора-
тивные споры.  А также спо-
ры в банковской и страховой 
сфере. Сопровождение про-
ектов, реализация которых 
затрагивает интересы мно-
гих сторон. Конфликты на 

работе, семейные споры. 
Кроме этого, споры, связан-
ные с авторским правом и 
интеллектуальной собствен-
ностью. Медиация в образо-
вании. Особенно межкуль-
турные конфликты, которые 
могут угрожать безопасности 
общества в целом, - сказала 
заместитель руководителя 
Алматинского областного 
центра общественного со-
гласия и развития Айымжан 
Танирбергенова. 

В ходе мероприятия были 
назначены новый председа-
тель Талгарского районного 
филиала уйгурского этно-
культурного центра Каминур 
Супиева и председатель 
областного совета старей-
шин Иминжан Тохтахунов.  
В ходе встречи особо отме-
тили, что в следующем году 
планируется торжественное 
проведение 30-летия АНК, и 
все мероприятия будут при-
урочены к этой знаменатель-
ной дате. Также почетными 
грамотома наградили руко-
водителей нескольких фили-
алов РУЭКЦ.  

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА
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Талгарского частного лицея-интерната № 1Талгарского частного лицея-интерната № 1

Урок казахского языка

Празднование Дня языков 
народа Казахстана 

в Талгарском частном лицее 
– интернате № 1 

Язык народа – лучший, никогда не увядающий и вечно 
вновь распускающийся цвет всей его духовной жизни. 

К.Д.Ушинский 

Казахстан – наша Родина, наш 
общий дом, на каком бы языке мы не 
говорили. 22 сентября – День язы-
ков народа Казахстана. Это общий 
праздник всех казахстанцев, в основе 
которого лежит идея: каждый язык – 
это часть духовного наследия всего 
человечества, а каждая культура – 
это бесценный вклад в мировую ци-
вилизацию. Язык не только предмет 
для изучения, а живая душа народа, 
его боль, его память, его сокровище. 
Он должен вызывать у каждого из нас 
горячую любовь, признательность, 
трепетное отношение.

В рамках празднования Дня языков народов Ка-
захстана в  Талгарском частном лицее-интернате 
№1 методическим объединением казахского, рус-
ского и английского языков была проведена дека-
да языков на тему «Тіл-ұлттың айнасы».

В рамках декады были проведены мероприя-
тия: конкурс рисунков, эссе «Көп тіл білгеннің пай-
дасы қандай?», внеклассные мероприятия «Ли-
театурный бал», «Лингвистический крокодил», 
«Debate club», «Think logical».

Декада стала еще одним подтверждением 
того, что каждый народ – это неповторимая куль-
тура, история, традиции и, конечно же, язык – 
проводник этой уникальной культуры. И сберечь 
его, сохранить и передать своим потомкам – за-
дача сегодняшнего дня, решение которой нельзя 
отложить на потом.

Поэтому все мероприятия, проводимые в ли-
цее, были направлены на формирование па-
триотизма, нравственности; формирование 
творческой нестандартномыслящей личности, 
пробуждение интереса, обеспечивающего моти-
вацию к познавательной деятельности учащихся.

О.В. КОЛЧИНА

«ҚАЗАҚСТАН КӨШПЕНДІЛЕРІ: 
ӨТКЕНІ МЕН БҮГІНІ» КӨРМЕСІ 
МАЖАРСТАНДА ӨТІП ЖАТЫР

Мажарстанның Карцаг 
қаласында «Қазақстан 
көшпенділері: өткені 
мен бүгіні» атты көрме 
көпшілікке ұсынылды. 
Көрмені Алматы қаласы 
музейлер бірлестігі 
Мажарстандағы 
қыпшақтардың астана-
сы саналатын Карцаг 
қаласында ұйымдастырды. 
Бұл мәдени шара жергілікті 
тұрғындар мен туристердің 
қызығушылығын туғызып, 
еуропалық көрермендерге 
Қазақстанның бай мәдени 
мұрасын таныстыруға 
мүмкіндік берді.

Көрмеге 200-ден астам тарихи жәдігер қойылған. Олардың қатарында 
ұлы ақын Абай Құнанбайұлына тиесілі домбыра, XIII ғасырда Алматы 
аумағында соғылған күміс тиындар, қазақ халқының зергерлік бұйымдары, 
жүннен тоқылған кілемдер, ат әбзелдері мен музыкалық аспаптар бар. 
Әрбір экспонат қазақ халқының тарихы мен мәдениетіне терең үңілуге 
мүмкіндік береді.

Көрмені тамашалаған Карцаг қаласының тұрғыны Шандор Бене 
қазақтар мен мажарлардың тарихи байланысы жайлы әсерімен бөлісті: 
«Бұл көрме біздің ортақ дәстүрлеріміз бен мәдени құндылықтарымызды 
айшықтап көрсетеді. Әсіресе жастар қазақтар мен мажарлардың туыстас 
халықтар екенін білетін болады», – деді ол.

Айта кетерлігі, Мажарстан аумағында қазақ даласынан шыққан 
қыпшақ тайпаларының ұрпақтары өмір сүреді. Сондықтан бұл көрме 
жергілікті тұрғындар арасында үлкен қызығушылық тудырып отыр. 
Көрме екі бөлімнен тұрады: бірінші бөлігінде қазақ халқының дәстүрі 
мен мәдениеті көрсетілсе, екінші бөлімде Алматының заманауи бейнесін 
суреттейтін фотосуреттер қойылған.

Көрмені Қазақстанның Мажарстандағы елшісі Абзал Сапарбекұлы, 
Карцаг қаласының мэрі Тибор Сепеши және Қазақстан Республикасы 
Парламенті Мәжілісінің Төрағасы Ерлан Қошанов тамашалады. Көрме 20 
қарашаға дейін жалғасады.

Ахмет АТАК
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